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UdeC y AstraZeneca 
forman alianza inédita 
para contribuir a la salud 

Biobío: proyectan 
inversión de más 
de 7 mil millones 
de dólares

A TRAVÉS DE 48 POTENCIALES PROYECTOS CON FINANCIAMIENTO DE PRIVADOS

El ministro de Economía, Fomento 
y Turismo, Nicolás Grau, de visita 
en la zona, destacó el seguimiento 
que está realizando su cartera a los 

proyectos de inversión privada, lo 
que forma parte del Plan de 
Fortalecimiento de la Industria, pre-
sentado para la Región del Biobío. 

“Estamos haciendo un seguimiento 
a los proyectos de inversión priva-
da”, dijo el titular de la cartera.

Ministro de Economía confirmó seguimiento a iniciativas.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

VICTORIA RODRÍGUEZ RUIZ 
Encargada de vinculación y Transferencia 
tecnológica en CePIA-UdeC

CePIA, el Centro Para la Instru-
mentación Astronómica del Depar-
tamento de Astronomía de la Uni-
versidad de Concepción, nació 
como un laboratorio enfocado en la 
Investigación y el Desarrollo (I+D) 
de tecnología para la Astronomía. 
Sin embargo, con el tiempo descu-
brimos que nuestro verdadero im-
pacto no se limita a los logros per-
sonales del laboratorio, si no que 
comienza cuando nuestros conoci-
mientos y desarrollos fluyen en am-
bas direcciones, hacia y desde la co-
munidad y el sector productivo. Este 

llamos soluciones prácticas para 
desafíos específicos. Además, el 
CePIA ha establecido alianzas con 
empresas e instituciones técnicas, 
facilitando prácticas profesiona-
les para estudiantes y participan-
do en concursos públicos junto a 
nuestros socios. Esta sinergia nos 
ha permitido no solo transmitir 
conocimientos, sino también 
aprender y adaptarnos a las nece-
sidades del entorno. 

Hoy, el CePIA es mucho más que 
un centro de investigación. Es un 

espacio de colaboración don-
de el conocimiento científico 

crea un puente hacia el desa-
rrollo social y económico. Fomen-

tamos el diálogo con la industria y 
la educación técnica para cons-
truir un futuro donde la ciencia y la 
tecnología sean herramientas de 
transformación. Seguimos avan-
zando con la convicción de que el 
verdadero sentido del I+D se en-
cuentra en el impacto positivo en 
la vida de las personas y en el pro-
greso compartido, reafirmando 
con cada proyecto nuestro com-
promiso de ser un motor de cam-
bio y desarrollo para todos.

enfoque ha transformado nuestro 
trabajo y ampliado nuestro alcance, 
llevándonos a un modelo activo de 
vinculación con el medio. 

Gracias al respaldo del Gobier-
no Regional del Biobío a través de 
los Fondos de Innovación para la 
Competitividad Regional (FIC-R), 
el CePIA ha lanzado proyectos 
como “Desde la Astro-tecnología a 
la Industria Chilena” y “CePIA: As-
troingeniería, Capital Humano e 
Industria”, los que fueron clave 
para abrir nuevos caminos en la 
vinculación, conectándonos 
con empresas y centros 
educacionales técnicos, con-
solidando una red donde la tec-
nología astronómica se adapta 
para resolver problemas reales en 
otros sectores. A través de estas 
colaboraciones, el centro está con-
virtiendo la innovación científica 
en un motor para la industria y el 
desarrollo regional. 

En este proceso hemos amplia-
do nuestro equipo, incluyendo tra-
bajadores y estudiantes de distin-
tas disciplinas e instituciones, 
quienes se integran en nuestras 
iniciativas de I+D. Juntos desarro-

Hoy, el CePIA es mucho 
más que un centro de 
investigación. Es un 
espacio de 
colaboración donde el 
conocimiento 
científico crea un 
puente.

Vinculación para el 
desarrollo

DR. CARLOS NAVARRETE 
Académico Ingeniería UDEC 
Co-fundador StreamData 

Estamos a menos de una semana 
de conocer al próximo gobernador 
regional del Biobío, quien liderará la 
región durante los próximos cuatro 
años. En esta segunda vuelta, se en-
frentan dos figuras de amplia trayec-
toria política en la zona: Sergio Gia-
caman, quien obtuvo el 24,6% de los 
votos en la primera vuelta, y Ale-
jandro Navarro, con un 19,3% de las 
preferencias. Esto deja más del 55% 
de los votos aún en juego, una cifra 
clave para definir el resultado. 

El panorama es particular-
mente desafiante para Na-
varro. De los candidatos que 
no avanzaron a esta instancia, 
solo Javier Sandoval (9,2%) expre-
só un apoyo explícito hacia el ex-
senador. Por el contrario, Luciano 
Silva (10,9%), Fernando Peña 
(18,5%) y Mirtha Encina (5,4%) han 
respaldado a Giacaman, consoli-
dándolo como el favorito para cap-
tar la mayor parte de los votos pro-
venientes de sectores afines a la de-
recha y centroderecha. En cuanto 
a los votantes de Ana Araneda 
(12,1%), quienes quedaron libres 

ficativo de indecisos.  
Este domingo se conocerá la deci-

sión final. Quien resulte electo como 
gobernador regional asumirá el de-
safío de consolidar a nuestra región 
como un pilar estratégico en el desa-
rrollo de Chile. Entre sus principales 
objetivos estarán, sin duda, posicio-
nar a Biobío como líder en la socie-
dad del futuro como la Inteligencia 
Artificial, sin descuidar las urgen-
cias y prioridades ciudadanas en 
torno a seguridad y desempleo.

de decidir, aún son una incógnita. 
Pensemos en el siguiente escenario: 

suponiendo que solo el 70% de los vo-
tantes de Silva, Peña y Encina votan 
por Giacaman en segunda vuelta, este 
podría estar ya cerca del 50% + 1 ne-
cesario para ganar, sin siquiera con-
siderar posibles adhesiones desde los 
electores de Sandoval o Araneda. 

Para Navarro, la tarea es cuesta 
arriba. No solo enfrenta una menor 
cantidad de respaldos explícitos 
de ex candidatos, sino que en los 

principales centros urbanos de 
la región —como Concep-
ción, Talcahuano y Los Ánge-

les—, Giacaman superó a Na-
varro por al menos 10 puntos por-
centuales en la primera vuelta. 
Además, Fernando Peña, el candi-
dato Republicano, acumuló un só-
lido apoyo en comunas rurales y 
cordilleranas, lo que podría forta-
lecer aún más a Giacaman en esas 
zonas. Para revertir este escena-
rio, Navarro necesita movilizar ma-
sivamente al electorado histórico 
de izquierda y centroizquierda, así 
como atraer a un segmento signi-

Entre sus principales 
objetivos estarán, sin 
duda, posicionar a 
Biobío como líder en 
la sociedad del 
futuro.

Segunda vuelta  
electoral en Biobío

El pasado martes 19 de noviem-
bre Chile se enfrentó a Venezuela, 
en el marco de las eliminatorias 
mundialistas. La “Roja” ganó por 4 
- 2, gracias a los goles de Eduardo 
Vargas, Tomás Rincón (en contra) 
y dos de Lucas Cepeda, permitién-
dole a la hinchada volver a soñar 
con el Mundial 2026. 

El encuentro generó la alegría del 
pueblo chileno, como también diver-
sas opiniones. 

 
Cristian Quiroz 
@Cristian_Quiroz 
Hermosa mañana, verdad? #Vamos-
Chile 
 
Selección Chilena 
@LaRoja 
Terminó el partido y Chile superó por 
cuatro goles a dos a Venezuela en un 
gran partido en el Estadio Nacional. 
Lucas Cepeda, Eduardo Vargas, Ga-
briel Suazo ¡Aplausos para ustedes 
muchachos! #SiempreconLaRoja 
 
Pato Figueroa 
@soypatofigueroa 
Lucas Cepeda es el primer jugador 
que llena el AURA de recambio. De 
esos que entra y sin que le pese la ca-
miseta marca diferencias. Recuerden 
cómo se formó la Generación Dorada 
y el progreso de su atrevimiento. Piza-
rro, Aravena y Hormazábal también  
 
Jan 
@RubilarJan 
Puedes amarlo u odiarlo, pero Arturo 
Vidal llegó en el peor momento de 
Chile, motivó a sus compañeros, orde-
nó el equipo, contagió al público con 
volver a soñar y chile volvió al triunfo. 
Un líder, un crack, una verdadera le-
yenda!! #VamosChile 
 
Ernesto Márquez Maillet 
@MailletErnesto 
De local hay que obtener, por lo me-
nos 7 puntos. Visita nos queda Para-
guay alla firmo el empate con el bus 
al arco, Bolivia que es el partido que 
hay que ganar en El Alto junto al sol y 
Brasil muy complicado sacar puntos. 
#VamosChile 
 
- Rodolfo  
@rodolfo_1925 
Elijo creer  #VamosChile 
 
Jonathan  
@jonathanswer3 
Minuto 96 y Gabriel Suazo se manda 
tremendo pique como si fueran los úl-
timos metros de una maratón. 7 pul-
mones #VamosChile

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una buena estrategia se planteó en el Hospital 
Regional respecto de los tratamientos para el 
cáncer. Lo anterior, dada la necesidad de ra-
pidez que, desde el punto de vista del pade-

cimiento, una mayor celeridad en la implementación de 
terapias resulta clave para la sobrevivencia de una per-
sona. Es por ello que la idea de establecer una extensión 
horaria en esta materia, lo agradecen las y los pacientes 
y sus familias. 

En la actualidad, según publicó Diario Concepción, 
hay un total de 890 pacientes que reciben quimiotera-
pia ambulatoria en el Hospital Guillermo Grant Bena-
vente de Concepción. 640 de ellos corresponden al área 
de oncología médica y 250 a hematología, los que, de 
acuerdo con el médico jefe del Centro de Responsabili-
dad del Cáncer, Rodrigo Ascui, necesitan recibir sus tra-
tamientos a tiempo para que el cáncer que padecen no 
avance o no tenga posibilidades de volverse más difícil 
de tratar. 

El problema, según el mismo centro asistencial, era que 
el horario de 8:00 a 17:00 horas no daba abasto, lo que 
estaba generando demoras riesgosas en pacientes. 

Los retrasos, agregó el mismo Dr. Ascui, pueden incre-
mentar el riesgo de que el cáncer regrese e impactan en 
la supervivencia del paciente.  

“Incluso un mes de retraso puede aumentar significa-

Extensión horaria  
para quimioterapias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Créditos hipotecarios 
  
Señora Directora: 

El reciente reporte del Banco 
Central sobre las tasas de crédito 
hipotecario evidencia señales po-
sitivas, aunque persisten obstá-
culos relevantes. Durante la pri-
mera semana de noviembre, las 
tasas alcanzaron un promedio de 
4,41%, marcando su nivel más 
bajo desde septiembre de 2023. 
Este descenso muestra un cam-
bio favorable respecto a los valo-
res superiores al 5% observados 
hacia el cierre del año pasado. Sin 
embargo, las tasas actuales aún 
están lejos de los mínimos histó-
ricos registrados en 2019. 

Por otro lado, el aumento soste-
nido de la Unidad de Fomento 
(UF) representa un desafío que 
contrarresta los beneficios de la 
caída en las tasas. Este año, la UF 
ha acumulado un incremento de 
$1.572,90, impulsado en gran parte 
por un Índice de Precios al Consu-
midor (IPC) que superó las expec-
tativas en octubre. Este aumento 
encarece los créditos hipotecarios 
que se calculan en UF, dificultando 
así el acceso a la vivienda para mu-
chas familias, pese a la baja en las 
tasas de interés. Es así como el ac-

ceso a la vivienda seguirá siendo 
difícil, especialmente en un con-
texto caracterizado por altos nive-
les de desempleo y bajos ingresos 
en muchos hogares. 

Esta realidad agudiza las barre-
ras para quienes aspiran a finan-
ciar una vivienda, limitando sus 
opciones en un entorno económi-
co ya desafiante. Además, el acce-
so al crédito sigue condicionado 
por factores estructurales. Contar 
con un historial crediticio sólido, 
ingresos estables y una relación 
deuda-ingreso manejable son re-
quisitos que cada vez se exigen 
más, especialmente en un escena-
rio de cautela financiera generali-
zada. Esta realidad afecta de ma-
nera especial a quienes intentan 
adquirir su primera vivienda. 
 
Daniela Catalán Ramírez 
Universidad San Sebastián 
 
Networking: Las claves para los 
emprendedores 
 
Señora Directora: 

No es ningún secreto para los 
emprendedores que para hacer 
crecer su negocio es crucial gene-
rar redes de contacto que les per-
mitan marcar la diferencia, sobre 

todo en un mercado tan competi-
tivo como el chileno. El hecho de 
potenciar los espacios de innova-
ción y de networking para éstos 
tiene el poder de abrir puertas y 
crear oportunidades inimagina-
bles. Pero hay que tener algo claro: 
estas instancias no son sólo una 
cuestión de coleccionar datos o su-
mar conexiones en redes sociales; 
es crear una red estratégica que 
promueva la colaboración. En Chi-
le, donde muchas oportunidades 
de negocio nacen de la confianza y 
las recomendaciones, contar con 
una red diversa, accesible y activa 
es un recurso invaluable. 

Si bien, el acceso al capital es ge-
neralmente considerado uno de 
los factores clave para el éxito de 
un emprendimiento, cuando un 
emprendedor se enfoca en crear 
conexiones y relaciones con el en-
torno, aumenta considerablemen-
te sus chances de éxito. La diferen-
cia radica en optar entre avanzar 
en solitario o crecer junto a otros, 
aprovechando el intercambio de 
experiencias, recursos y conoci-
mientos como motor para la inno-
vación y el desarrollo. 

 
Edgar Spielmann  
Presidente de G100

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tivamente el riesgo de muerte y genera efectos secunda-
rios acumulativos (…) se debe seguir el calendario de tra-
tamiento recomendado para minimizar estos riesgos y 
maximizar las posibilidades de éxito”, explicó el mismo 
profesional. 

“El recinto, en momentos críticos, estaba registrando, 
desfases de entre 4 y 5 semanas para iniciar los prime-
ros ciclos de quimioterapias ambulatorias, tanto en pa-
cientes de oncología médica como de hematología, así 
como también de atrasos de hasta de 10 días en la con-
tinuidad de las sesiones”, añadió. 

Con la nueva modalidad, que ofrece un turno de 11:00 
a 20:00 horas, las listas de espera para tratamientos de 
este tipo de reducen a 250 por mes, todo un éxito. 

Medidas de este tipo se condicen con el objetivo de sal-
var vidas, al aumentar la eficacia de la quimioterapia, 
dada la celeridad con que se puede aplicar.  

Bajo esa perspectiva, no hay negativos y la ciudada-
nía lo agradece.

Medidas de este tipo se condicen 

con el objetivo de salvar vidas, al 

aumentar la eficacia de la 

quimioterapia, dada la celeridad 

con que se puede aplicar.  

¡
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Los postulantes, que se miden este 24 de noviembre, han 
recibido contribuciones económicas para sus campañas 
tanto de particulares como de partidos, tanto en primera 
como en segunda vuelta.

De cara a la segunda vuelta de la 
elección de segunda vuelta para de-
finir al nuevo gobernador regional de 
Biobío, donde se enfrentarán Sergio 
Giacaman y Alejandro Navarro, el 
Servicio Electoral (Servel) ha conti-
nuado entregando periódicamente 
los informes del Sistema de Aportes 
Electorales para las candidaturas 
que serán parte de los sufragios del 
próximo domingo 24 de noviembre.  

Vale recordar que en la pasada vo-
tación del 26 y 27 de octubre, Giaca-
man alcanzó el primer lugar en pre-
ferencias para gobernador regional 
con el 24,6%, con 231 mil 407 votos. 
En paralelo, Navarro, registró el 19,27 
% de las preferencias con 181 mil 314 
sufragios. 

En la Región del Biobío, de acuer-
do al reporte, el último con fecha 15 
de noviembre, se han continuado re-
gistrando contribuciones para am-
bas postulaciones que buscan que-
darse con la administración del Gore 
Biobío.  

Cabe señalar que dentro de los di-
neros se registran aportes propios 
(los que el mismo candidato realiza 
a su campaña), aportes menores sin 
publicidad (se mantiene sin publici-
dad la identidad del aportante) y 
aportes con publicidad (permite al 
Servel publicar en su sitio web los 
detalles de dicho aporte). Todos pro-
venientes de personas naturales y de 
partidos políticos. 

Específicamente, de acuerdo con 
el informe del Servel, entre ambos 
candidatos que medirán en el balo-
taje se concentran $90 millones 76 

presidente de Buses Hualpén, ade-
más de accionista en logística marí-
tima de la industria Salmonera, en-
tregó un aporte de $1 millón 500 mil 
al postulante de Chile Vamos. Aque-
llo también se suma al aporte del 
exdirector del Servicio Nacional de 
Capacitación y Empleo (Sence), Juan 
Manuel Santa Cruz.   

 
Navarro  

Paralelamente, la candidatura de 
Alejandro Navarro, carta a goberna-
dor impulsada por el partido Federa-
ción Regionalista Verde Social (Frevs) 
y que ha sumado respaldos de tien-
das políticas del oficialismo, suma 
$32 millones 250 mil en aportes du-
rante el periodo de campaña para la 
primera vuelta y solo $550 mil en la 
campaña para el balotaje.  

De acuerdo al mismo reporte del 
Servel, el otrora senador del Biobío, 
además de recibir aportes del Frevs, 
registra contribuciones de Patricio 
Rivas por $900 mil ( suma entre la pri-
mera y segunda vuelta).  

Igualmente figura un aporte de 
$100 mil a Navarro por parte del ac-
tual seremi de Hacienda del Biobío, 
Sebastián Rivera. Esto para el sufra-
gio de octubre.  

Otro de los nombres que también 
está entre las contribuciones a la 
candidatura del exsenador es el de 
Flavia Torrealba por $500 mil (prime-
ra vuelta), quien además es la actual 
presidenta nacional de la Federación 
Regionalista Verde Social. A su vez, el 
concejal de Coronel, Ariel Durán, 
también registró un aporte a la cam-
paña de Navarro por $60 mil.  

Normativa  
En base lo establecido en el artícu-

lo 9 de la Ley 19.884 sobre Transpa-
rencia, Límite y Control del Gasto 
Electoral, se “constituye financia-
miento privado de campaña electo-
ral toda contribución en dinero, o 
estimable en dinero, que se efectúe a 
una candidatura o partido político, 
sea que se materialice bajo la forma 
de mutuo, donación, comodato o 
cualquier acto o contrato a título 
gratuito, destinado al financiamien-
to de gastos electorales”, especificó el 
Servel en su Manual de Financia-
miento, Propaganda y Gasto. 

Según la normativa vigente, pue-
den aportar las personas naturales 
que hayan cumplido 18 años de edad 
al momento de realizar el aporte y 
que sean de nacionalidad chilena, o 
bien de nacionalidad extranjera, ha-
bilitadas legalmente para ejercer en 
Chile el derecho a sufragio. Así como 
también los partidos políticos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mil en aportes recibidos, tanto en el 
periodo de campaña de primera 
vuelta, como en el de segunda vuel-
ta.  

 
Giacaman 

Por el lado del candidato de Chile 
Vamos -UDI, RN y Evópoli-, Sergio 
Giacaman que además ha sumado 
los apoyos del Partido Republicano 
y el Partido Social Cristiano, duran-
te el periodo de campaña de prime-
ra vuelta recibió $55 millones 802 
mil y para el balotaje sumó $1 millón 
474 mil.  

En el global, considerando tanto 
primera como segunda vuelta, según 
registros del Servel, además de las con-
tribuciones de las Unión Demócrata 
Independiente (UDI), en los nombres 
que figuran con aportes a Giacaman 
está el del expresidente de la Confede-
ración de la Producción y del Comer-
cio (CPC), Juan Sutil, que realizó una 
contribución de $1 millón 800 mil a la 
candidatura del aspirante a goberna-
dor regional por Chile Vamos.  

A su vez, el empresario Pedro Pa-
blo Errázuriz, exministro de Trans-
portes y Telecomunicaciones duran-

te el primer periodo del Expresiden-
te Sebastián Piñera también realizó 
un aporte a la campaña del exinten-
dente de la Región por $1 millón. 

El gerente general corporativo de 
Cementos Bío Bío (Cbb), Enrique El-
saca, igualmente hizo dos aportes a 
la candidatura del aspirante de Chi-
le Vamos a Gore y cada una fue por 
$1 millón. 

El que también registra contribu-
ciones a la campaña de Giacaman es 
Javier Álvarez. El socio fundador y ac-
tualmente Presidente de Pares&Al-
varez, también es socio familiar y ex-

DATOS DEL ORGANISMO ELECTORAL

Giacaman vs Navarro: 
Servel detalla aportes a 
candidaturas de balotaje 
a gobernador regional

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

24 de noviembre es la fecha del balotaje.
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Scania Chile ha presentado su 
nueva línea de camiones SUPER, 
reafirmando su liderazgo en so-
luciones de transporte sustenta-
ble. La línea, lanzada exitosa-
mente en Europa hace tres años, 
llega al mercado chileno con 
probadas experiencias de alto 
rendimiento y bajos costos ope-
rativos. Este año, Scania SUPER 
fue reconocido con el premio 
“Green Truck of the Year” en 
Europa, destacando su gran efi-
ciencia en el transporte de larga 
distancia. Además, en el marco 
de Fenatran 2024, la Serie Sca-
nia R fue distinguida como “Ca-
mión del Año en América Latina 
2025” por un jurado de 20 perio-
distas especializados de la re-
gión, consolidando a Scania 
como referente en la industria 
del transporte de carga. 

 
Participación en Expocorma 

Scania ha sido un participan-
te constante y destacado en Ex-
pocorma, la feria internacional 
más importante del sector fores-
tal, celulosa y papel en Latinoa-
mérica y en esta edición 2024 
que inició el miércoles 20 de no-
viembre, no fue la excepción. 
Así lo mencionó, Francisco Al-
monacid, Gerente Regional 
Zona Sur de Scania Chile, “he-
mos sido protagonistas históri-
cos de esta feria porque la zona 
sur es clave para el sector fores-
tal y contamos con un gran par-
que rodando de máquinas fores-
tales con un desempeño excep-
cional a lo largo de los años, y la 
nueva línea SUPER es una evo-
lución natural de nuestra oferta, 
diseñada para enfrentar las exi-
gencias actuales del mercado.” 

 
Innovación tecnológica al  
servicio del transporte 

La línea SUPER de Scania re-
presenta un avance significativo 
en tecnología de transporte. Con 
un ahorro de combustible del 
8%, superando incluso las ex-
pectativas iniciales, estos camio-
nes están equipados con una 
nueva cadena cinemática que 
optimiza el consumo y reduce 
las emisiones de CO2. “Nuestro 
objetivo siempre ha sido la efi-
ciencia,” comentó Almonacid y 
agregó que, los desarrollos de 
Scania en el tren motriz están 
orientados a maximizar el rendi-
miento y minimizar el consumo. 
Esto se traduce en beneficios 
tanto económicos como ambien-
tales para nuestros clientes.” 

Los camiones SUPER ofrecen 

PubliReportaje

Scania Chile se destaca en la industria forestal, combinando eficiencia, tecnología 
avanzada y compromiso ambiental en la feria Expocorma, edición 2024.

SCANIA SUPER REVOLUCIONA 
EXPOCORMA 2024 CON 
INNOVACIÓN Y SOSTENIBILIDAD

FRANCISCO 
ALMONACID.

motores de cuatro potencias, 
desde 420 hasta 560 HP, y cajas 
de cambios Opticruise rediseña-
das que son hasta 75 kilos más 
ligeras. Esta combinación no 
solo mejora el rendimiento y la 
autonomía, sino que también 
contribuye a una mayor eficien-
cia operativa. Además, la inclu-
sión de airbags laterales para 
conductor y acompañante, así 
como un avanzado sistema de 
frenos, posiciona a Scania como 
líder en seguridad dentro del 
sector. 

Compromiso con la sostenibilidad 
y el medio ambiente 

Scania ha integrado la soste-
nibilidad en el corazón de su 
nueva línea SUPER. “Nuestra mi-
sión es liderar la transición hacia 
un transporte sustentable. Des-
de el proceso de fabricación has-
ta el impacto ambiental de nues-
tras operaciones, cada paso está 
diseñado para reducir nuestra 
huella de carbono y contribuir a 
un entorno más limpio”, afirmó 
el gerente. 

Scania no solo invierte en tec-

nología, sino también en infraes-
tructura y capital humano en la 
zona sur de Chile. Con siete su-
cursales que abarcan desde Tal-
ca hasta Punta Arenas, y planes 
de expansión en Los Ángeles y 
Temuco, la empresa fortalece su 
presencia regional. “A pesar de 
los desafíos económicos, conti-
nuamos invirtiendo en infraes-
tructura y en las personas que 
atienden a nuestros clientes,” 
“Esto garantiza un servicio de ex-
celencia y un producto de alto ni-
vel, adaptado a las necesidades 
específicas del sector forestal y 
otras industrias clave”, mencio-
nó Almonacid. 

La reciente inauguración de 
la nueva sucursal en Concep-
ción, demuestra el compromiso 
de Scania con el crecimiento y la 
atención personalizada. Con 
más de 85 personas dedicadas 
exclusivamente a atender a sus 
clientes en el área forestal, Sca-
nia asegura un soporte integral 
y eficiente, fundamental para el 
éxito operativo de sus usuarios. 

 

Scania se adapta a las necesidades 
del cliente con soluciones  
innovadoras y personalizadas 

El “Super Solutions Pack” de 
Scania ofrece importantes des-
cuentos en la compra de unida-
des, programas de manteni-
miento y servicios conectados, 
además de una garantía exten-
dida del tren motriz a tres años. 
También incluye soluciones fi-
nancieras personalizadas, como 
productos de financiamiento, 
tasas preferenciales y un progra-
ma de seguros exclusivo. Con 
más de 18 años de experiencia 
en el mercado, Scania Finance 
adapta sus propuestas a las ne-
cesidades de transportistas y 
grandes flotas, apoyando sus 
operaciones. Esta propuesta in-
tegral busca no solo mejorar la 
eficiencia operativa de sus clien-
tes, sino también ofrecerles una 
experiencia más ágil y rentable, 
respondiendo a los desafíos del 
sector de transporte con solu-
ciones flexibles y a la medida de 
cada cliente. 

Con la línea SUPER, Scania 
refuerza su liderazgo en el 
mercado, combinando inno-
vación en productos y servicios 
integrados.
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“Tenemos que seguir 
avanzando con la 
obra” 
María Luz Gajardo, 
directora regional Serviu

“Nos ha complicado largamente la 
existencia desde el momento wn 
que llegó la notificación de 
expropiación”. 
Carlos Bustos, director Novena Compañía

“En los próximos días 
esperamos reunirnos con 
las autoridades del Serviu”. 
Eduardo Saavedra, alcalde 
electo de Talcahuano

Bomberos de Medio Camino 
deberá trasladar cuartel 
por obras de Eje Colón

UNA SERIE DE REUNIONES CON EL SERVIU SE HAN SOSTENIDO PARA BUSCAR ALTERNATIVAS 

El actual cuartel de la Novena Com-
pañía de Bomberos de Talcahuano tie-
ne sus días contados. Esto porque como 
parte del proyecto de construcción del 
corredor de transporte público en el Eje 
Colón, el inmueble fue expropiado por 
el Estado, a través del Serviu, en 2017. 

Y es en ese momento que se comien-
za a generar un problema se arrastra 
hasta hoy y que hizo crisis porque el 
Serviu notificó a bomberos que debe 
dejar el terreno a la brevedad para po-
der avanzar con las obras del corredor 
y la compañía no tiene un cuartel don-
de trasladarse. 

Esta incómoda situación fue confir-
mada por la directora regional del Ser-
viu, María Luz Gajardo, quien señaló 
que están en el mejor ánimo de encon-
trar un camino de solución, pero es im-
perioso que los voluntarios dejen el te-
rreno, porque ya no les pertenece. 

“Tenemos que seguir avanzando con 
la obra, así que yo creo que eso se hace 
de manera civilizada y siempre tratan-
do de llevar el mejor diálogo posible, 
entendiendo la labor que hace bombe-
ros, pero también entendiendo que te-
nemos acá un proyecto que es muy ne-
cesario para la comunidad y que nece-
sita ejecutarse”, sostuvo . 

 
Retraso 

Desafortunadamente la situación se 
ha transformado en una tormenta per-
fecta, porque no se puede dejar sin el ser-
vicio de bomberos a la comunidad de 
Medio Camino en Talcahuano, ni 
el proyecto de corredor 
de transporte público 
soporta más re-
trasos, con-
siderando 
que ya 
e x -

estemos todavía en esta condición ac-
tual. Nosotros teníamos 1.400 metros de 
construcción, con estacionamientos in-
cluidos, áreas verdes, y hoy día estamos 
en un 40% del cuartel dando el mismo 
servicio que entregábamos, en las con-
diciones actuales”, aseveró el represen-
tante de la Novena Compañía. 

 
Buscando alternativas 

En tanto, el electo alcalde de Talca-
huano, Eduardo Saavedra, expresó su 
preocupación por el tema, indicando 
que espera reunirse con las autoridades 
del Minvu en la zona para buscar alter-
nativas.  

“Es algo que nos preocupa porque 
por un lado debemos seguir avanzando 
en las obras del Eje Colón, que ya tienen 
un retraso importante en su ejecución, 
y también debemos darle continuidad 
operativa a la Compañía y sus volunta-
rios que cumplen un rol irremplazable 
en la zona de Medio Camino y alrededo-
res”, dijo Saavedra.  

“En los próximos días esperamos re-
unirnos con las autoridades del Serviu 
para encontrar una solución a este caso. 
Por el lado Municipal pondremos todo 
lo que esté a nuestro alcance, desde el 6 
de diciembre, para apoyar la solución 
más óptima que incluya la necesaria 
implementación de un cuartel provi-
sional para que la compañía pueda se-
guir prestando su servicio a la comuni-
dad”, expresó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Se trata de la Novena Compañía de 
Talcahuano cuyo terreno fue 
expropiado como parte del nuevo 
corredor de transporte público. El 
problema es que aún no han podido 
materializar la edificación de una nueva 
sede y están con el tiempo en contra. 

que hemos podido soportar dentro del 
proyecto porque tiene varios frentes de 
trabajo. No obstante, cada vez estas hol-
guras se están estrechando”, aseguró.  

 
La Compañía   

Desde 1954 que bomberos está em-
plazado en Medio Camino en Talcahua-
no, son ya 71 años al servicio de este sec-
tor y este tema tiene muy complicada a 
la Novena Compañía, Carlos Bustos, di-
rector de ella, expresó que la situación 
está siendo abordada por la Superin-
tendencia de Bomberos de Talcahuano, 
que se han sostenido una serie de reunio-
nes y que están trabajando en un proyec-
to que permita contar con un nuevo 
cuartel, en un terreno que está al frente 
del actual, a un costado de la Plaza Es-
meralda que esperan sea financiado por 
el Gobierno Regional. 

Sobre cuál será la solución al inmi-
nente traslado, no se quiso referir, por-
que eso lo está viendo la institución, lo 
que sí planteó es que necesitan seguir 
prestando el servicio a la comunidad y 
que siempre han buscado la manera de 
poder resolver este tema, pero no han 
podido. 

“A nosotros nos ha complicado larga-
mente la existencia desde 
el momento en que llegó 

la notificación de expro-
piación. Se han buscado 
los mejores caminos, 
pero hay una cosa que 
se llama burocracia y 
eso nos ha tramitado, 

nos ha llevado a que 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRÓXIMAMENTE bomberos deberá dejar su 
actual emplazamiento a un cuartel provosorio 

ubicado en un terreno frente al actual. 

Ciudad

perimentó una demora de más de una 
año en su cronograma, luego de la quie-
bra de la empresa Claro Vicuña a fines 
de 2022.  

Y aunque desde el Serviu apuntaron 
que desde que se retomaron las faenas 
se han realizado trabajos en zonas ale-
dañas, se necesita contar con el terreno 
donde está emplazado el cuartel para 
realizar las conexiones de servicios bá-
sicos que están pendientes, construir 
una espacio público y mejorar la circu-
lación al costado del cruce ferroviario 
que está al lado del cuartel, como expre-
só Miguel Basaúl, jefe del área de inspec-

ción técnica de Serviu. 
“Esto no factibiliza el dejar fue-

ra de servicio las redes antiguas 
existentes y rehacer las cone-

xiones de parte de la obra que 
ya está ejecutada. Entonces, 
obviamente esto está gene-

rando un retraso parcial en 
algunas de estas partidas 

$352
millones de pesos fue 
el pago realizado por la 
expropiación del 
terreno, se indicó desde 
el Serviu en 2016.
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Casas y terreno dañado: asignan $60 
millones para estudio de suelo en 
cerro afectado por temporales

VISTO BUENO DEL CONCEJO MUNICIPAL

Las precipitaciones y los violentos 
vientos que ocurrieron durante el in-
vierno de este año dejaron como con-
secuencia el desplome de parte del 
cerro sobre el que está emplazado el 
sector Lomas de Peumo de Penco.  

A raíz de ello, una serie de viviendas 
quedaron inhabitables producto de 
la destrucción y otro tipo de daños . 
Este hecho obligó a relocalizar a los 
habitantes en otras zonas en la medi-
da en que se otorgan ayudas estatales, 
las cuales demostraron ser poco satis-
factorias al otorgar un subsidio que, 
según reclaman los vecinos, era por un 
monto mucho menor al de una casa.  

Ahora, desde la Municipalidad de 
Penco se asignó en el reciente Conce-
jo Municipal, que presidió el reciente-
mente asumido alcalde interino, Leo-
nardo Jara , la suma de $60 millones 
para la realización de los estudios que 
tienen el objetivo de ver las maneras 
de estabilizar el cerro de Lomas de 
Peumo. 

Se trata de una evaluación de me-
cánica de suelos, análisis de estabili-
dad en taludes, y el diseño de una so-
lución de contención, que tenga como 
finalidad el dar firmeza al sector y evi-
tar futuros deslizamientos de tierra 
como el visto durante el invierno. 

“Estamos generando los estudios 
correspondientes, y lo que nos toca 
hoy en día es hacer esto (el estudio de 
mecánica de suelos), y estos son con 
fondos municipales que nosotros va-
mos a destinar, entendiendo que tene-
mos que dar una solución lo más pron-
to posible y así también tener medidas 
de contención, que es lo más impor-
tante”, declaró el alcalde de Penco, 
Leonardo Jara. 

 
Incertidumbre  

Roxana Palma, presidenta de la 
Junta de Vecinos de Lomas de Peumo, 
aseguró que conforme ha pasado el 
tiempo, los socavones provocados 
por el desplome de junio solo han 
crecido, amenazando constantemen-

La Municipalidad de Penco determinó un 
importante monto a propósito de un fallo 
de la Corte de Apelaciones de Concepción.

te a las viviendas del lugar. Las recien-
tes lluvias en la zona, tal y como de-
clara, también han sido motivo de 
preocupación para los vecinos, ante 
el temor que la caída de agua acentúe 
el problema. 

“Es preocupante, porque si no le po-
nemos atajo luego, ese socavón puede 
proyectarse más al fondo y ya tomar 
muchas más viviendas y calles, y así 
también los departamentos que colin-
dan con el terreno. De verdad que es 
grande el socavón que hay ahí”, asegu-
ró la presidenta de la Junta de Vecinos.  

Palma además declaró estar bajo la 
incertidumbre que el cambio de admi-
nistración, cuando asuma el alcalde 
electo Rodrigo Vera, genere una nue-
va barrera burocrática en el proyecto.  

 
La responsabilidad 

En cuanto a las numerosas familias 
que resultaron con sus casas afecta-
das, el Servicio de Vivienda y Urbanis-
mo asignó tras la emergencia un sub-
sidio habitacional para los damnifica-
dos, algo que los vecinos catalogaron 
como una medida insuficiente, al en-
tregar un monto que es muy inferior 
al valor de una residencia.  

“Estamos hablando de un subsidio 
en UF de 280 UF. Estamos hablando 
como en moneda, 25, 26 millones de 
pesos. Y no van a encontrar en ningu-
na parte. La tasa de valores de la vi-
vienda está por sobre los 40 millones 
de pesos. Entonces, para la compra de 
vivienda, eso es prácticamente una 
burla”, expresó la presidenta de la 
JJ.VV.  

 
Corte 

Vale recordar que la actual determi-
nación del municipio responde a lo fa-
llado por la Corte de Apelaciones de 
Concepción. 

A propósito de un recurso de pro-
tección es que el tribunal de alzada or-
denó a la jefatura comunal de Penco 
que adoptara las indicaciones que su-
girió el Servicio Nacional de Geología 
y Minería (Sernageomin), las que 
apuntan precisamente a otorgar esta-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En vista de que ahora debe asumir 
el cargo de alcalde dentro de las pró-
ximas semanas y entendiendo que 
esto va a coincidir con la cadena de ac-
ciones que se pusieron en marcha tras 
la determinación judicial, Vera co-
mentó que “si la Corte o el órgano 
contralor me dice ‘Señor Vera, tiene 
que presentar el proyecto a Gobierno 
Regional para hacer el muro’, yo lo 
hago, pero necesito un respaldo jurí-
dico, porque desde mi punto de vista, 
con los antecedentes que tengo, esa 
obra la tenía que hacer la inmobilia-
ria en el terreno de la misma”.  

bilidad al cerro donde está emplaza-
da la población Lomas de Peumo y el 
condominio Puertas de Penco.  

En concreto, el fallo de fines de oc-
tubre, estipula que el municipio debe 
“en el más breve plazo, efectuar una 
evaluación técnica del talud existe en 
el sector en que viven los recurrentes, 
por parte de un profesional compe-
tente que permita determinar las me-
didas necesarias a ejecutar para ase-
gurar su estabilidad, incluyendo cana-
lización de aguas lluvias y 
posteriormente evaluar un diseño de 
obras de mitigación estructural que 
puedan dar estabilidad a toda la lade-
ra y talud del sector en que se empla-
za el Condominio Puertas de Penco” 

(Rol 18.404-2024). 
Claro está que, si bien el fallo de la 

Corte de Apelaciones de Concepción 
obliga al municipio a seguir las indica-
ciones dadas por Sernageomin, estas 
van con el objetivo de proteger el con-
dominio de Puertas de Penco, el cual 
sufrió buena parte del deslizamiento.  

Sin embargo, el alcalde electo Ro-
drigo Vera, quien fue el que interpuso 
el recurso de protección referido, se-
ñaló que la casa edilicia no debería ha-
cerse cargo de un terreno privado, 
aludiendo a que son estos quienes de-
bieron tener la primera responsabili-
dad en otorgar estabilidad al espacio 
donde está emplazado el complejo 
habitacional.  

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FUNCIONA DESDE 1960 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Buscando dar continuidad de es-
tudios a niños que se encuentran 
enfermos, que por su estado de sa-
lud no pueden asistir a la educa-
ción regular, pues muchas veces, 
incluso, se encuentran internados, 
en 1960 se creó en Concepción la 
primera Escuela Hospitalaria de 
Chile dando atención, según afirmó 
su actual directora, Verónica Her-
nández, a sólo 58 niños.  

Desde ese momento a la actuali-
dad el establecimiento  no sólo cam-
bió su nombre a Escuela Común 
Hospital y su asentamiento desde el 
Hospital Leonor Mascayano al Gui-
llermo Grant Benavente, sino tam-
bién su matrícula, pues, según dijo 
Hernández, ahora imparte clases 
para cerca de 273  alumnos de pre 
kínder a octavo básico, con cursos  
fusionados “en prekínder y kínder, 
nivel uno de primero a tercero bá-
sico, nivel 2 de cuarto a sexto bási-
co y nivel 3 de séptimo y octavo (...) 
cumpliendo con los planes y progra-
mas del ministerio de Educación”. 

Pero además, explicó, la escuela, 
que pertenece al Servicio Local de 
Educación Pública Andalién Sur,  
cuenta con las modalidades de aula 
y sala hospitalaria, siendo la prime-
ra para niños que están en trata-
miento, generalmente, ambulato-
rio, que si bien, pueden desplazar-
se, no pueden incorporarse a un 
establecimiento regular.  

Dichos estudiantes “asisten de 
forma presencial y están matricula-
dos con nosotros. Se evalúan acá y 
se califican como si estuvieran en 
una escuela normal (...) se les hacen 
todas las asignaturas, pero hay una 
adecuación curricular de acuerdo a 
los objetivos que puedan desarro-
llar ”, dijo y agregó que en esta con-
dición hay 14 menores. 

El 50% de estos niños, detalló, co-
rresponden a  pacientes oncológi-

Escuela Hospitalaria del Guillermo 
Grant Benavente postula a impartir 
clases de enseñanza media 
Más de 270 niños de pre kínder a octavo básico, la mayoría pacientes oncológicos, son beneficiarios del 
programa educacional, pero la matrícula podría aumentar en 100 si suma el ciclo de primero a cuarto 
medio. Actualmente el centro educacional está a la espera de la respuesta de la Seremi de Educación, 
entidad que aseguró estar analizando los antecedentes.  

cos, que son los que tienen trata-
mientos más largos, el resto provie-
nen de cirugía infantil, pediatría, 
cirugía ambulatoria y de psiquiatría 
del Leonor Mascayano.  

El otro tipo de enseñanza es a tra-
vés de la sala hospitalaria, en la que 
actualmente atienden a 259 meno-
res, internados  por diferentes cau-
sas, casos en los que el docente debe 
trasladarse hasta la sala en la el niño  

está ingresado. 
“Estos niños pertenecen a un es-

tablecimiento regular, pero produc-
to de una enfermedad están hospi-
talizados, por lo que su matrícula es 
transitoria. Desde el día uno son  
atendidos y la escuela les entrega 
conocimientos de  lenguaje y mate-
máticas y  los apoya socioemocio-
nalmente”, afirmó Hernández y 
agregó que, además, se mantiene 

coordinación continua con los esta-
blecimientos educacionales de ori-
gen para que tengan conocimiento 
de su avance. 

La directora de la Escuela Común 
Hospital, que funciona en el pabellón 
de Bienestar del Regional,  aseguró 
que la labor que cumplen 3 profeso-
res de enseñanza básica, una educa-
dora diferencial, un docente de inglés 
y una educadora de párvulos, es un 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

POOLETTE DE 9 años 
asiste de lunes a viernes a 
la escuela hospitalaria.  
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verdadero reto, pues no sólo se en-
cargan de instruir  a los menores, 
sino también de contenerlos socioe-
mocionalmente, ya que  en muchos 
casos, cuando “por ejemplo vienen 
llegando de una punción lumbar no 
tienen ganas de estudiar, no tienen 
ánimo y ahí no queda más que sim-
plemente acompañarlos”. 

  
Enseñanza media  

La directora de la Escuela Co-
mún Hospital aseveró que conside-
rando el beneficios académicos y el 
apoyo emocional que entrega el es-
tablecimiento creen necesario que 
este crezca en niveles y que llegue 
hasta cuarto medio. 

“Atendemos pacientes desde pre 
kínder a octavo básico, pero esta-
mos en trámite ante la Seremi de 
Educación para obtener la resolu-
ción y así el próximo año poder im-
partir educación media en la escue-
la hospital, lo que ha sido un desa-
fío por años”, aseveró.  

De obtener la autorización de la 
cartera de Educación, según dijo, 
podrían aumentar la matrícula 
anual en al menos 100 menores , en-
tre fijos y transitorios, teniendo ase-
gurada una cobertura completa de 
al menos 15 menores de psiquia-
tría.  “Creemos que es un sueño que 
se está acercando cada vez más y 
que es muy necesario para los niños 
que se atienden en el hospital”. 

Johana Velásquez, madre de Án-
gel Cofré, 15 años, menor que sufrió 
cáncer de médula ósea, trasplan-
tado en 2022, que sólo pudo asistir 
a la educación regular hasta los 11 
años, afirmó que es absolutamente 
necesario que la escuela hospitala-

ria cuente con enseñanza media.  
“Ángel ansía volver a su colegio, 

pero tuvo una recaída (...) el aula 
hospitalaria ha sido un aporte, so-
cializa más, está más activo, hace 
sus tareas y se acuesta temprano 
para venir a clases, incluso, a veces 
se viene solo cuando yo no puedo 
acompañarlo.  Ahora se va a graduar 
de octavo y sólo quedaría con la po-
sibilidad de tener clases online. El 
que el aula hospitalaria tuviera en-
señanza media le permitiría seguir 
socializando, educándose y mejo-
rando su ánimo”. 

En tanto, Ángel afirmó que está 
feliz de salir de octavo porque para 
él significa  quemar  una etapa muy 
importante en su vida, “pero no 
quiero pasar a primero medio con 
clases online. Me gusta venir (al aula 
hospitalaria),  ver otros niños y me 
distraigo un rato. He venido aquí 
desde los cinco años, estuve unos 
años afuera, pero volví por la recaí-
da que tuve, ha sido una buena ex-
periencia”, afirmó y agregó que lue-
go de salir de cuarto medio le gus-
taría estudiar para ser entrenador 
porque le gusta jugar fútbol.   

Isabel Vivanco, madre de Poolet-
te, una niña de 9 años, que fue ope-
rada de vesícula, pero que tuvo se-
rias complicaciones y que requirió 
una serie de operaciones, además 
de un drenaje biliar para recupe-
rarse, relevó la importancia de la es-
cuela hospitalaria.  

“Ha sido un nuevo mundo para ella, 
una recuperación que le hacía falta, en 
la casa estaba deprimida, no quería 
hacer nada, sólo quería dormir, esta-
ba flaquita y cuando llegó aquí, el 24 
de marzo, fue como una bomba de 

PARA ÁNGEL DE 15 años es necesario 
que la escuela hospitalaria tenga 
enseñanza media, pues quiere seguir 
viendo niños y evitar las clases online.
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que aprendan igual que yo”, dijo y 
comentó que hace poco ganó un 
concurso de alimentación saluda-
ble, lo que la hace muy feliz. 

El seremi de Educación, Carlos 
Benedetti, no confirmó ni descartó 
la posibilidad de que la  escuela hos-
pitalaria del Guillermo Grant Bena-
vente pueda impartir enseñanza 
media el próximo año. Se limitó a se-
ñalar que, “efectivamente existe una 
solicitud que se encuentra en esta-
do de análisis por parte de nuestras 
unidades técnicas. Una vez que di-
cho examen concluya se emitirá el 
correspondiente acto administrati-
vo que será notificado a la entidad 
sostenedora”. 

FRASE

“La escuela ha sido un nuevo 
mundo para ella, una 
recuperación que le hacía falta 
(...) Le hace bien a los niños. Por 
eso es tan importante que tenga 
enseñanza media porque 
muchos niños la necesitan”.
Isabel Vivanco, madre de una niña de 9 años 
que ha sufrido múltiples cirugías producto de 
la extracción de la vesícula.

“El aula hospitalaria ha sido un 
aporte, socializa más, está más 
activo (...) El que el aula 
hospitalaria tuviera enseñanza 
media le permitiría seguir 
socializando, educándose y 
mejorando su ánimo”. 
Johana Velásquez, madre de menor de 15 años 
con cáncer de médula ósea. 

energía (...) con su enfermedad perdió 
un año y medio de clases, tuvo un re-
traso hacia la infancia, retrocedió mu-
cho, aquí (en la escuela) aprendió a 
leer, se volvió activa, volvió a ser ella. 
Esta escuela le hace bien a los niños. 
Por eso es tan importante que tenga 
enseñanza media porque hay mu-
chos niños que la necesitan”.  

Su hija Poolette aseguró que le 
gusta asistir a la escuela y que ya se 
ha hecho dos amigos. “Me gusta ve-
nir porque aprendo más y cuando 
vuelva a la otra escuela podré saber 
más cosas. Lo que más me gusta 
estudiar es inglés y matemáticas 
(...) otros niños que están enfermos 
tienen que venir (a la escuela) para 

FOTO: CAROLINA RIQUELME

LOS DOCENTES CONCURREN a realizar sus clases a la sala de oncología lugar en que está internada Sofía 
Vásquez de 11 años.
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Desde pinturas hasta cursos: buscan educar 
sobre protección de avifauna local

Sigue en marcha el proceso de 
instalación de las Oficinas Locales 
de la Niñez en la región. Ahora la Se-
remi de Desarrollo Social y Familia 
inauguró dos de ellas. Se trata de la 
comuna de Penco y Tucapel, que 
ahora contarán con esta nueva ins-
titucionalidad en materia de pro-
tección de derechos de niños, niñas 
y adolescentes.   

Las OLN son la institución encarga-
da, a nivel comunal, de la promoción, 

Región ya cuenta con 25  Oficinas Locales 
de la Niñez: se sumó Penco y Tucapel

teccional, hoy estamos inaugurando 
dos nuevas que se suman a las 23 ya 
existentes, llegando a 25”. 

 Actualmente las comunas que ya 
cuentan con estas nuevas oficinas son 
Concepción, Tucapel, Los Álamos, 
San Rosendo, Chiguayante, Hualqui, 
Laja, Tomé, Alto Biobío, Yumbel, Pen-
co, Contulmo, Arauco, San Pedro de la 
Paz, Quilleco, Quilaco, Talcahuano, 
Hualpén, Antuco, Los Ángeles, Coro-
nel, Santa Juana y Mulchén.
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protección, prevención de situacio-
nes de riesgo y vulneraciones de los de-
rechos de la niñez y adolescencia y 
vienen a reemplazar a las antiguas Ofi-
cinas de Protección de Derecho (OPD).  

 El Seremi de Desarrollo Social y Fa-
milia, Hedson Díaz argumentó que “el 
proceso de instalación de las Oficina 
Locales de Niñez, según lo contempla 
la ley 21.430, ha sido gradual, privile-
giando al inicio comunas en donde no 
existía oferta previa de carácter pro-

EN CONCEPCIÓN 

Las aves y sus hábitats se ven afecta-
das por un gran número de amenazas 
en nuestro país, desde aquellas trans-
versales, como el cambio climático y las 
especies invasoras, hasta las particula-
res, asociadas a un grupo de aves y/o 
ecosistema, como la captura inciden-
tal. Estos escenarios no solo afectan su 
biodiversidad y roles ecológicos, sino 
que también el bienestar humano. 

Por esta situación es importante de-
sarrollar acciones en pro del conoci-
miento y protección. En esta línea, el 
municipio penquista, desde la Direc-
ción de Medio Ambiente, lleva a cabo 
el Programa de Conservación de Aves 
de Concepción, con la finalidad de pro-
teger la avifauna de los diversos ecosis-
temas de la comuna, mediante activi-
dades de educación y enriquecimiento 
ambiental. 

Estas acciones se plasmaron en un 
mural realizado por el Joel Bustos Ba-
rrueto (REN), quien pintó una variedad 
de especies de la zona en una superfi-
cie de 20 m2, en el Liceo Enrique Moli-
na en la Avenida Chacabuco, entre las 
calles Aníbal Pinto y Caupolicán. 

Es artista local, explicó el sentido de 
lo graficado: “La idea es que como está 
enmarcado en el 2° Festival de Aves, es 
que se representaran especies propias 
de la ciudad. Por lo que concordamos 
que se mostraran dos ecosistemas 
como son el bosque y el humedal, des-
tacando que Concepción está ubicado 
en el Valle de la Mocha, que es un gran 
humedal. Teniendo eso como premisa 
decidimos pintar cinco aves de bosque 
y tres de humedal”. 

Por su parte, la directora municipal 
de Medio Ambiente, Andrea Aste, indi-
có: “En Concepción existen más de 
cien especies de aves distribuidas en di-

La entrega a la comunidad de un mural alusivo en el centro 
de la ciudad y actividades gratuitas y abiertas a la comunidad 
se realizarán este fin de semana y el siguiente con la 
colaboración de UdeC+ Sustentable y el Museo de Historia 
Natural de la comuna penquista.

de estudios. 
El director de UdeC+Sustentable, 

Dr. Alejandro Tudela Román, indicó 
que “es interesante relevar que estas 
acciones no solamente están dirigi-
das a la comunidad que visita el cam-
pus, sino a cualquier persona interesa-
da en la protección de la avifauna o de 
la biodiversidad y el carácter de inclu-
siva de la actividad también es impor-
tante, así que todas y todos invitados 
a disfrutar esta experiencia”. 

A este curso se sumará el Segundo 
Festival de Aves, que comenzará el sá-
bado 30 de noviembre con excursiones 
simultáneas de 9.00 a 12.00 horas en di-
versos ecosistemas de la comuna (La-
gunas Lo Galindo – Lo Méndez /Hume-
dal Paicaví – Laguna Redonda, Casca-
da Universidad de Concepción, Rio 
Andalién). 

En la tarde continuará en el Museo de 
Historia Natural en Plaza Acevedo, de 
14.30 a 17.30 horas con una charla del 
importante investigador e ilustrador de 
aves de Chile, Daniel Martínez- Piña, di-
rector de Museo Ediciones. Además, se 
presentarán los avances del Plan de Con-
servación de aves, que lleva a cabo la Di-
rección de Medio Ambiente, alineada 
con la Estrategia Nacional de Conserva-
ción de aves de Chile 2021 – 2030. 

El domingo 1 de diciembre, de 10.00 
a 17.30 horas seguirá el ciclo de charlas 
con temáticas de aves y durante ambos 
días habrá stands con productos rela-
cionados con las aves, como ilustracio-
nes, pinturas, artesanía en general y ar-
tistas locales invitados. 

Las inscripciones para el Festival de 
las Aves serán a través de un formula-
rio disponible en nuestras redes socia-
les y sitio web www.concepcion.cl.
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versos ecosistemas desde bosques na-
tivos, humedales, lagunas y ríos de im-
portancia regional como el Biobío y 
Andalién, que proporcionan refugio, 
alimentación y espacio de nidificación 
a nuestras aves, por tanto el objetivo de 
nuestro programa y estas actividades 
es difundir conocimientos sobre la im-
portancia de las aves para el ecosiste-
ma y la calidad de vida de los habitan-
tes de la comuna”. 

Con el apoyo de Udec +Sustentable 
se impartirá un “Curso Inclusivo de Re-
conocimiento de Aves“, dirigido a per-
sonas que vivan en la comuna, que ten-
gan de 10 a los 70 años de edad y pre-
senten algún grado de discapacidad 
(pueden ir con acompañante que tam-
bién puede participar del curso). Son 30 
cupos y las inscripciones son gratuitas 
en el correo jmachuca@concepcion.cl. 

La clase teórica será este viernes 22 

de noviembre, sobre “Aves urbanas de 
Concepción” en el auditorio de la Facul-
tad de Agronomía de la Udec, con el 
Bloque 1 de 10.30 a 12.00 horas y el blo-
que 2 de 14.00 a 15.30 horas. 

El sábado 23 habrá una clase prácti-
ca con una excursión dentro del cam-
pus de 10.00 a 13.00 horas, saliendo 
desde el Arco de Medicina, y el lunes 25 
de noviembre habrá una clase práctica 
en Museo de Zoología de la misma casa 
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Es el primer convenio que la farmacéutica global establece en Chile y permitirá 
generar iniciativas en torno a  la formación académica, investigación clínica y de 
avanzada, y generación de conocimientos sobre la realidad sanitaria regional. 

UdeC y AstraZeneca forman alianza 
inédita para contribuir a la salud y 
desarrollo regional desde la ciencia

ESTE 20 DE NOVIEMBRE SE SOCIALIZÓ UN ACUERDO QUE LIDERA LA FACULTAD DE CIENCIAS BIOLÓGICAS

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La Universidad de Concepción 
(UdeC), a través de la Facultad de 
Ciencias Biológicas (FCB), prota-
goniza una alianza inédita con la 
farmacéutica  AstraZeneca S.A.: es 
la primera institución de Chile con 
la que la compañía que opera en 
más de 100 países del mundo esta-
blece un convenio de colaboración 
que proyecta abordar patologías y 
desafíos de gran relevancia y contri-
buir a la salud de la población local 
desde la ciencia. 

 
El convenio 

El hito se oficializó este 20 de no-
viembre con el acto protocolar de 
firma de memorando de entendi-
miento encabezado por la vicerrec-
tora de Investigación y Desarrollo 
UdeC, doctora Andrea Rodríguez, la 
presidenta del Cono Sur de AstraZe-
neca, Leticia Murray; y el decano de 
la FCB, doctor Jorge Fuentealba.  

Así se formalizó el inicio del tra-
bajo colaborativo suscrito por cin-
co años  e implementado bajo el li-
derazgo de la FCB, desde donde se 
impulsó el acuerdo cuyos alcances 
se socializaron a actores de la cien-
cia y salud regional tras el evento. 

En este contexto, la vicerrectora 
Andrea Rodríguez expresó que “va-
loramos el acuerdo de entendi-
miento entre la Universidad de 
Concepción, a través de la Facultad 
de Ciencias Biológicas, y AstraZe-
neca que es una de las empresas far-
macéuticas más importantes a ni-
vel global, porque nos abre oportu-
nidades de colaboración en 
ámbitos de formación, investiga-
ción y difusión en áreas de salud im-
portantes y donde tenemos espe-
cial interés por su alta incidencia a 
nivel regional y nacional”. 

“Este convenio constituye un hito 
en el desarrollo de la vinculación de 
nuestra Facultad con los sectores 
estratégicos en el ámbito de la inves-
tigación biomédica. Por lo tanto, 
un laboratorio de la categoría de 
AstraZeneca es un excelente part-
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EL CONVENIO  se oficializó a la comunidad con el acto protocolar de firma entre la UdeC y AstraZeneca. 

eso  buscamos tener asociaciones 
con universidades, hospitales, go-
biernos y diferentes pagadores del 
sistema de salud, para que juntos 
podamos entender cuál es la pro-
blemática y desafíos que enfrenta-
mos, y trabajar en mejores solu-
ciones”. 

 
Descentralizar y articular 

Y hay especial reconocimiento a 
que un acuerdo de esta índole se fir-
mara en la UdeC y fuera de la Región 
Metropolitana como suele suceder 
con estas iniciativas. Porque se debe 
trabajar en los territorios para cono-
cerlos en sus realidades, fortalezas 
y problemas para orientar decisio-
nes y acciones que apunten de for-

ma efectiva en mejoras, y porque en 
Biobío hay mucho potencial que 
aportar. 

 “Este convenio habla de las altas 
capacidades que tiene la UdeC en su 
comunidad científica respecto de 
temáticas de innovación y desarro-
llo en salud, y de la descentraliza-
ción”, resaltó el seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación (CTCI) para Ñuble y Biobío, 
doctor Gustavo Núñez. “La descen-
tralización no solamente se da des-
de las políticas públicas que logra-
mos promover a través de los distin-
tos actores del Estado, sino también 
de cómo la academia se logra arti-
cular con el sector privado y esto es 
un ejemplo de ello”. 

ner para desarrollar y potenciar ac-
tividades en el ámbito biomédico 
con proyección para la región y el 
país, e incluso podría serlo a nivel in-
ternacional”, manifestó el decano 
Fuentalba. 

Desde allí profundizó que aborda 
como objetivos fundamentales for-
talecer la formación de capital hu-
mano avanzado, generar investiga-
ción y conocimiento sobre epide-
miología y salud pública regional, y 
proponer  estrategias que benefi-
cien el bienestar y calidad de vida de 
las personas.  

También relevó el estratégico ca-
rácter interdisciplinario e intersec-
torial con el que se materializará, 
porque se convocó a trabajar en 

conjunto a las Facultades de Farma-
cia, Medicina, Enfermería y Odon-
tología de la UdeC, y al Hospital Clí-
nico Regional Guillermo Grant Be-
navente (HGGB). 

Justamente, Leticia Murray rele-
vó que “forjamos alianzas estraté-
gicas con el objetivo de transfor-
mar la atención médica y benefi-
ciar tanto a pacientes como a 
profesionales”. 

 Porque sostuvo que las instan-
cias que unen capacidades y mira-
das de distintos mundos son fun-
damentales para avanzar hacia 
nuevas, mejores y necesarias solu-
ciones: “para transformar los siste-
mas de salud se necesita la colabo-
ración de todos sus actores, y por 

Cinco años es el plazo por el cual se suscribió el 
convenio de colaboración entre la UdeC, a 
través de la Facultad de Ciencias Biológicas, 
con la farmacéutica AstraZeneca.
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AUTORIDADES DE LA UDEC, DE 
ASTRAZENECA Y SEREMI DE 
CIENCIA se reunieron en la UdeC 
este martes para ser parte del acto  
de formalización y socialización del 
inédito acuerdo de colaboración. 

posibilidad de potenciar o abrir inves-
tigaciones y proyectos dentro de la co-
munidad académica asociada a las 
distintas facultades, además de lo que 
se realice en formación, con aplica-
ción e impacto a la salud. 

 
Del aporte al impacto 

Y el académico consideró como el 
primer gran desafío para avanzar en el 
trabajo y objetivos del acuerdo inédito 
el generar interés y participación de 
investigadores para que se capaciten en 
estándares internacionales de labora-
torios farmacéuticos, que reconoció 
como “los más altos a nivel mundial”.  

En ese fin, contó que “AstraZeneca 
pone a  disposición una plataforma 
de formación abierta a nivel latino-
americano, a la que podemos acceder 
y dar el primer barniz de certificación 
en el ámbito del uso de datos, informa-
ción clínica, desarrollo de estudios clí-
nicos e investigación biomédica”.  

Y la UdeC, a través de sus facultades 
vinculadas a la salud, tiene también 
gran cantidad y calidad de conoci-
mientos y capacidades  que aportar 
ale convenio e industria y contribuir 
a la salud y bienestar social para y 
desde la Región. En esta materia se 
destacan aspectos que van desde in-
vestigación básica en aspectos bioló-
gicos y biomédicos, hasta ciencia y 
tecnología en lo farmacéutico, para 
llegar a lo aplicado a la clínica, aten-
ción en salud y cuidado de pacientes.  

“Todo empieza a configurar un eco-
sistema que nos interesa fortalecer y 
potenciar en la UdeC, y  así logre desa-
rrollarse como polo biomédico y de sa-
lud en el ámbito regional y nacional”, 
expresó Jorge Fuentealba. 

Ahí su gran anhelo en que los lo-
gros de la mano del convenio trascien-
dan a proyectos y plazos, sobre la base 
de todas las fortalezas que existen y se 
van a potenciar: “espero que al final de 
estos cinco años  de trabajo tengamos 
acciones de formación consolidadas y 
pudiésemos tener un centro integra-
do de investigación biomédica que 
permita realizar estudios clínicos”. 

Proyección del gran impacto en 
que reconoció como esencial el cono-
cimiento, valoración y consideración 
de la iniciativa y resultados por par-
te de autoridades y tomadores de 
decisión, para que incida en políticas 
y estrategias de salud más pertinen-
tes y efectivas al basarse  en la epide-
miología local, permitiendo focalizar 
y optimizar el uso de recursos del 
sistema de salud que siempre son 
escasos en necesidades concretas, 
aumentando la calidad de vida de 
persona y el bienestar social. 

“Creemos que el convenio con As-
traZeneca va a tener impacto en la 
formación del área de la salud y en la 
Región”, manifestó el doctor Jorge 
Fuentealba, decano de la FCB UdeC.  

La convicción es que todo avance en 
investigación, conocimiento, desarro-
llo e innovación en materia de salud 
impacta en beneficio a la sociedad.  

Son avances e impacto que busca 
esta iniciativa que aúna y potencia  ex-
perticias y capacidades de la comuni-
dad científica local con la industria far-
macéutica global para abordar desafíos 
de forma contextualizada, como las 
muy prevalentes enfermedades onco-
lógicas y cardiovasculares, dos prime-
ras causas de muerte a nivel local y na-
cional, demuestran distintos informes. 

En este contexto, Leticia Murray ex-
puso que “en AstraZeneca estamos 
enfocados principalmente en enfer-
medades  cardiovasculares, renales, 
metabólicas, respiratorias e inmunes. 
También apuntamos hacia la especia-
lidad con un portafolio en el área de 
oncología y ultra alta especialidad en 
las enfermedades raras”. 

Ahí se apunta el convenio con el 
propósito de para “incidir en la forma-
ción de profesionales que estén a la al-
tura de los desafíos que nos presentan 
estas enfermedades; tener mayor in-
vestigación, desarrollo e innovación; y 
generar data que puede ayudar al de-
sarrollo de políticas públicas en la Re-
gión y en todo Chile”, destacó.  

 
Las acciones 

Para ir hacia sus objetivos, se reali-
zarán una serie de iniciativas para ro-
bustecer la investigación científica y 
clínica y generar conocimiento para 
encauzar mejores estrategias y abor-
dajes en términos de prevención, de-
tección temprana y tratamientos.  
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Experiencias que impulsan
Aunque el acuerdo de colaboración entre la FCB 

UdeC y AstraZeneca es histórico para las entidades, 
no son los primeros y existe un cúmulo de experien-
cias que sustentan la importancia de este trabajo 
como también impulsan su avance. 

Leticia Murray, presidenta del Cono Sur para la com-
pañía global, explicó que el área comprende cinco 
países en que además de Chile están Argentina, Uru-
guay, Bolivia y Paraguay. “En cada uno tenemos ejem-
plos de iniciativas que podemos compartir”, afirmó. 

“Por ejemplo, en Argentina hemos firmado con-
venio de colaboración con distintas provincias en el 
norte, centro y sur del país, en donde estamos cola-
borando directamente con los ministerios de salud”, 
añadió.  

Jorge Fuentealba también destacó que no es nue-

va la relación entre la FCB con la industria farmacéu-
tica para potenciar capacidades de investigación y 
formación: “hemos tenido convenios con laborato-
rios farmacéuticos nacionales, donde logramos cer-
tificar a un grupo importante de profesionales de 
nuestra Facultad y del Hospital Regional en buenas 
prácticas clínicas, estándar de trabajo que tienen los 
procesos de estudios clínicos”. 

De esta trayectoria relevó con orgullo una alianza 
con un resultado tan trascendente que está a la mano 
de la comunidad a diario:  “el ibuprofeno del Labora-
torio Chile de 600 mg que dice bioequivalente fue 
desarrollado con capacidades regionales de la Univer-
sidad y el Hospital, y hoy es un medicamento a dis-
posición de la población a un costo muy menor res-
pecto de los originales”.

Academia e industria: 
estratégica sinergia 
interdisciplinaria e 
intersectorial 

Ello sobre el marco del acuerdo que 
se sustenta en cinco pilares: forma-
ción académica; innovación tecnoló-
gica; mejora del camino del paciente; 
generación de evidencia científica; 
prevención y concientización de las 

patologías prevalentes mencionadas.  
En ese horizonte se desarrollarán 

actividades formativas e investigativas 
que permitan avanzar y relevar el va-
lor de aspectos como diagnóstico tem-
prano, buenas prácticas de atención, 

implementación de herramientas di-
gitales y tecnológicas en el ámbito de 
salud, además de vinculación entre la 
academia con actores de salud y co-
munidad general.  

El doctor Fuentealba proyectó la 



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 21 de noviembre de 2024 13

12 versiones lleva la feria Expocorma en cuya 
inauguración participaron autoridades 
nacionales y regionales.

Biobío: hay 48 
potenciales proyectos 
de inversión que 
involucran más de 7 mil 
millones de dólares 

MINISTRO GRAU CONFIRMÓ VISITA DE EQUIPO ESPECIAL PARA AVANZAR EN 
PERMISOLOGÍA LOCAL Y MEJORAR INVERSIÓN

El ministro de Economía, Fomento 
y Turismo, Nicolás Grau, de visita en 
la zona, destacó el seguimiento que 
está realizando su cartera a los proyec-
tos de inversión privada, lo que forma 
parte del Plan de Fortalecimiento de 
la Industria presentado para la Re-
gión del Biobío. 

“Estamos haciendo un seguimien-
to a los proyectos de inversión priva-
da. En la región del Biobío hay 48 pro-
yectos de inversión que involucran, 
potenciales proyectos de inversión, 
por un poco más de 7.000 millones de 
dólares. Más de la mitad de ellos ya tie-
ne resolución ambiental, es decir, solo 
está la parte de permisos sectoriales”, 
sostuvo el Ministro de Economía a 
propósito de ser requerido acerca de 
cuándo llegará un equipo especial 
desde el norte del país, anunciado 
cuando presentó el Plan de Fortaleci-
miento de la Industria, cuyo objetivo, 
según dijo en su oportunidad, sería 
analizar brechas y ver necesidades de 
personal adicional en los servicios pú-
blicos de la zona. 

La llegada a Biobío del titular de la 
cartera de Economía incluyó su par-
ticipación en la inauguración de la 
décimo segunda versión de Expocor-
ma (2024) y el encuentro de proveedo-
res  organizado por la Asociación de 
Empresas de Biobío, Asem Biobío que 
tiene como fin buscar el cierre de ne-
gocios entre empresas contratistas de 
Huachipato y nuevos clientes, entre 
otros.    

Sobre el trabajo que debe realizar el 
equipo especial a cargo de buscar me-
joras regionales en cuanto a la permi-
sología, Grau dijo que “lo que está ha-
ciendo nuestro equipo es analizar 
aquello y vamos a tener que construir 
un plan para dos cosas, monitorear 
mejor esos permisos que están pen-
dientes, acelerando a los servicios sec-
toriales para que cumplan con más ra-
pidez las autorizaciones pendientes”.  

“Y además, emulando algo que he-
mos hecho en otras regiones,  constru-
yendo con el Gobierno Regional, pro-
bablemente el gobierno regional que 
viene, porque no tuvimos el tiempo 
para hacerlo, a pesar de que el gober-
nador (Rodrigo Díaz) estaba muy dis-
ponible para aquello, construir la po-
sibilidad de reforzar los equipos sec-
toriales y del SEA de la Región”.  

 
Proyecto de ley 

En relación al proyecto de ley sobre 
“permisología”, el mandamás del Mi-
nisterio de Economía destacó que “la 
buena noticia es que nosotros esta-
mos convencidos que, a propósito de 
la discusión presupuestaria que ac-
tualmente se está llevando a cabo en 

Más de la mitad ya tiene resolución ambiental y se busca 
reforzar equipos sectoriales y del SEA de la Región. Sobre 
impactos del megapuerto peruano de Chancay en la zona, el 
Gobierno anunció una estrategia para fortalecer el uso de los 
puertos de Biobío relacionada con las posibilidades que 
ofrecen los vínculos con Neuquén (Argentina).
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el Parlamento, vamos a tener mecanis-
mos más ágiles para poder hacer 
aquello. Así que eso va en camino, es 
parte de los compromisos del plan de 
fortalecimiento industrial y nosotros, 
como siempre ha quedado demostra-
do hasta ahora, nosotros cumplimos 

nuestros compromisos y, como se dice 
en Chile, nos sacamos la mugre para 
que esos compromisos se cumplan”. 

 
Megapuerto de Chancay 

Consultado si se prevén impactos 
del megapuerto de Chancay, recien-

temente aperturado en Perú, para 
los puertos de la región del Bio Bio, Ni-
colás Grau aseguró que “los infor-
mes que existen de los equipos más 
técnicos es que el efecto principal de 
este puerto que se inaugura en Perú 
es un efecto que va a ser complemen-
tario, es decir, va incluso fortalecer la 
articulación que podamos hacer con 
los puertos nacionales. Ahora, tam-
bién quiero dejar en perspectiva que 
el diseño de mediano a largo plazo 
que tiene nuestro país de fortaleci-
miento portuario, por ejemplo, de 
fortalecer el puerto de San Antonio 
con un proyecto muy ambicioso que 
es un proyecto que no es de nuestra 
administración sino que viene hace 
más de diez años, es un proyecto que 
es varias veces lo que se acaba de 
inaugurar en el caso de Perú. Así que 
Chile tiene una capacidad portuaria 
muy fuerte”. 

Acerca de la infraestructura por-
tuaria de la zona, desde el Ministerio 
de Economía indicaron que  esta Re-
gión tiene una capacidad portuaria 
muy potente. “En la visita que hicimos 
con el gobernador a Neuquén, va-
mos a hacer una estrategia para for-
talecer el uso de los puertos de la Re-
gión del Biobío, justamente, aprove-
chando ese impulso, ese desarrollo 
económico que va a existir en la pro-
vincia de Neuquén. Así que nuestra 
capacidad portuaria, nuestra pers-
pectiva de largo plazo está en pleno 
desarrollo y nuestro país va a seguir 
teniendo el liderazgo portuario que 
ha tenido hasta ahora” contó la auto-
ridad ministerial. 

Cabe recordar que la directora del 
Centro de Investigación Marítimo Por-
tuario (CIMP) de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(UCSC), Karem Urzúa, planteó que 
las regiones que cuentan con integra-
ción logística, como Biobío, son claves 
en la atracción de inversión. “La inte-
gración de la logística en la estrategia 
regional de desarrollo se ha converti-
do en una herramienta esencial para 
atraer inversiones extranjeras. Este 
enfoque permite convocar a los acto-
res del comercio exterior con el obje-
tivo de diseñar políticas públicas efec-
tivas para el sector”, afirmó. 

En línea con lo anterior, Urzúa 
apuntó también a que “el éxito de es-
tas iniciativas depende de cumplir 
procesos rigurosos y obtener los per-
misos necesarios que avalen la viabi-
lidad de cada proyecto. Además, los es-
tudios previos financiados por la Re-
gión son el puntapié inicial para 
implementar políticas estratégicas 
que atraigan capital extranjero”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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HAY 18 RECURSOS A EVALUAR EN EL CONGRESO

Un acuerdo entre Gobierno y em-
presas industriales buscaría cuotas 
diferenciadas exclusivamente para la 
zona de Ñuble y Biobío, en compara-
ción a las previamente estipuladas en 
el proyecto de Ley de Fraccionamien-
to Pesquero.  

Esto trata de un reajuste en los por-
centajes de cuota de captura, donde 
resalta la merluza, que en primera ins-
tancia se presentó con un 70% para ar-
tesanales y 30% para industriales.   

 
Subpesca 

Desde la Subpesca se informó que 
son 18 las pesquerías (el recurso pes-
quero a capturar) con fraccionamien-
tos que tendrán que ser analizadas 
nuevamente por la Comisión de Pes-
ca en el Congreso, entre ellas, la ya 
consignada Merluza Común. 

En primera instancia, el fracciona-
miento de este importante recurso 
para el Biobío, propuesto por el Ejecu-
tivo ha sido cuestionado por pescado-
res industriales, pero mediante reu-
niones con el subsecretario de Pesca, 
Julio Salas, se han llegado a primeros 
consensos. 

“Hemos llegado a un acuerdo res-
pecto de cómo poder perfeccionar el 
proyecto específicamente para la rea-
lidad de la actividad industrial en la re-
gión del Biobío. De tal manera de no 
afectar los intereses del sector artesa-
nal en otros territorios”, afirmó Salas, 
en las redes sociales de la Subpesca. 

También y en paralelo, desde aso-
ciaciones de merluceros del Biobío 
observan este tipo de consensos como 
un símil a lo que fue, en su momento, 
el cuestionado proceso de conversa-
ciones que culminó en la llamada ‘Ley 
Longueira’. 

Al respecto, desde la Subsecretaría 
se afirmó que “una de las alternativas 
que se encuentra en evaluación es 
contar con un fraccionamiento dife-
renciado para las regiones de Ñuble y 
Biobío, cercanos a los porcentajes ori-
ginales presentados por el Ejecutivo. 
Sin embargo, la materialización de 
cualquier alternativa tiene que ser a 
través de la Comisión de Pesca del Se-
nado. Demás está decir que la región 
del Biobío no será excluida de la Ley 
de Fraccionamiento”. 

 
Artesanales 

Ante lo anterior, Omar Méndez, pre-
sidente del Sindicato de Pescadores de 
Caleta Cocholgüe, señaló que “sería 
una injusticia que se haga una nueva 
evaluación para el Biobío, porque eso 
fue lo que ya se ganó en la Cámara; 
además, si el subsecretario pudo acer-
carse al sector industrial a conversar 
exclusivamente sobre este tema, ¿por 

Artesanales e 
industriales cuestionan 
idea de fraccionamiento 
pesquero: Ejecutivo 
propone porcentajes 
especiales para Biobío

qué no puede hacer esto con el sector 
artesanal?”. 

Asimismo, Sara Garrido, presiden-
ta del Sindicato de Trabajadoras Arte-
sanales de la Caleta de Coliumo y de 
la Asociación Gremial de Mujeres de 
la Pesca del Biobío, consideró que la 
problemática de la merluza común 
“es lamentable debido a que el recur-
so hoy se encuentra en pésimas con-
diciones, sobreexplotado, a punto de 
ser eliminado de las mesas y de las fe-
rias libres del país”. 

“No se le ha tomado el peso real-
mente a continuar haciendo arrastre, 
continuar con una cuota para la in-
dustria sin que se mida realmente los 
impactos sociales y económicos para 
las caletas de pescadores. Creo que es 
una irresponsabilidad de todos. (...) 
La industria nunca va a jugar por la 
sustentabilidad del recurso, sino que 
más ellos piensan en cuidar el em-
pleo a costa de lo que sea. Y hoy día 
quien está pagando las consecuen-
cias es la merluza común”, afirmó. 

Manifestaciones 
Ante todo esto es que se desarrolla-

ron manifestaciones e incluso barrica-
das en el contexto de la visita a la zona 
del Ministro de Economía, Nicolás 
Grau, por parte de trabajadores y tra-
bajadoras de la pesca industrial. 

Al respecto, Juana Silva, presidenta 
de la Federación de Sindicatos de Tra-
bajadores de las Plantas de Proceso de 
la Industria Pesquera de la Región del 
Biobío, afirmó que “nos manifesta-
mos otra vez más para demostrar la te-
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Desde la Subpesca no se descarta aplicar un sistema de reparto 
diferenciado para la Región en comparación al resto del país. 

rrible contradicción de un ministro 
que viene, por un lado, a apoyar el for-
talecimiento de la industria en una 
región sumamente golpeada y que, 
por otro, quiere llevar adelante, a toda 
costa, una ley de fraccionamiento que 
hará precisamente todo lo contrario”. 

“Este proyecto de fraccionamiento 
nos va a quitar todos los empleos for-
males que hoy tenemos aquí en la Re-
gión del Biobío, aquí dentro, desde las 
plantas de proceso, desde Tomé, Tal-
cahuano, Coronel y Lota.  Le solicita-
mos al Gobierno y al ministro Grau 
que retiren este proyecto”, aseveró. 

Ahora bien, desde Subpesca se ase-
veró que “entendiendo que recién 
está partiendo el debate en la Comi-
sión de Pesca del Senado, el subsecre-
tario está planificando distintas reu-
niones para poder recibir a los diri-
gentes artesanales prontamente. De 
todas formas, el equipo técnico y le-
gislativo de la Subsecretaría de Pes-
ca y Acuicultura ya ha hecho un tra-
bajo de avanzada y se ha reunido con 
los representantes de la pesca arte-
sanal de la zona. El objetivo principal 
del Ejecutivo es lograr consensos 
para alcanzar normas equilibradas y 
que beneficien a ambos sectores”. 

Por su parte, el ministro Grau, afir-
mó que “hemos dicho que en la pes-
quería de merluza en particular, noso-
tros hemos dicho de forma muy clara, 
estamos disponibles a solucionar ese 
problema. Se lo hemos dicho a los di-
rigentes sindicales, se lo hemos dicho 
también a los empresarios. Ahora para 
eso, hay que tenerlo muy claro, hay que 
juntarse a conversar”.

E.Bascuñán/E.Mora 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Merluza Común
es uno de los recursos característicos de 
la costa regional.
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PubliNota

SEGURO DE 
CESANTÍA, AFC

El seguro de cesantía, o más conocido 
como AFC, ha sido una tremenda política pú-
blica que brinda una protección económica 
temporal, para quienes han perdido su fuen-
te laboral formal, por lo que tienen un segu-
ro económico para hacer más llevadera la ce-
santía, a la espera de encontrar una nueva 
fuente laboral. 

El éxito del seguro de cesantía, se basa en 
que los aportes, tanto del empleador, traba-
jador y del Estado, son superiores a los be-
neficios económicos que entrega el AFC, 
por lo que a lo largo del tiempo, en términos 
generales, vemos un seguro de cesantía más 
robusto, que ha permitido ir mejorando los 
beneficios del mismo en el tiempo. 

También debemos recordar el momento en 
que se puso a prueba al AFC, que fue en el 
peak de la crisis económica producto del 
Covid, en donde los ahorros de los trabaja-
dores supieron hacer frente a posibles des-
vinculaciones, reemplazando sus sueldos por 
un par de meses.  

Ahora, seguir fortaleciendo el AFC, o me-
jorando sus beneficios, es algo que se dará 
de manera natural, pero sí sería interesante 
evaluar otras opciones, en particular los apor-
tes que se realizan al AFC, y que pueden di-
reccionarse a temas previsionales. En parti-
cular, hasta el año 11 de contrato laboral, el 
trabajador aporta un 0,6% de su ingreso a su 
cuenta de AFC, y el empleador un 1,6% a la 
cuenta de su trabajador, y un 0,8% al fondo 
solidario del AFC. Ahora, desde el año 12, 
solo se hace el aporte del empleador del 
0,8% de la renta del trabajador al fondo so-
lidario. Acá es donde por ejemplo, se podría 
destinar parte de esos aportes a materia 
previsional, como a un seguro de longevidad, 
o a un fondo que financie aportes por años 
cotizados, etc.  

¿Que sentido tiene fortalecer una política 
pública robusta, si se puede potenciar a 
otras? Una opción interesante, es que des-
pués del año laboral 11, el trabajador siga 
aportando el 0,6% de su renta a un fondo pre-
visional, y que el empleador en vez de desti-
nar un 0,8% de la renta del trabajador al fon-
do solidario del AFC, lo haga a un fondo so-
lidario previsional. En otras palabras, aquellos 
trabajadores que tienen estabilidad laboral, 
puedan en conjunto a sus empleadores con-
tribuir un nuevo fondo previsional, en bene-
ficios de ellos mismos, luego de cumplir con 
los plazos originales de aportes del AFC. 

No se debe temer a propuestas innovado-
ras, que tengan un sentido y un sustento téc-
nico, que permitan destrabar la actual discu-
sión previsional, pues esta propuesta reco-
ge solidaridad, pero a la vez posibilita la 
focalización de la cotización adicional de 
manera íntegra a las cuentas individuales 
de los trabajadores.

VISITA DE CARTERA DEL TRABAJO Y CONAF

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La seremi del Trabajo, San-
dra Quintana, junto al direc-
tor de la Conaf Biobío, Rodri-
go Jara, visitaron dos sectores 
de Santa Juana, correspon-
dientes a Huallerehue y Cura-
mavida, lugares donde se en-
cuentran realizando labores 
las y los beneficiarios del pro-
grama de Empleos de Emer-
gencia (PEE), el cual cuenta 
con 22 cupos para la comuna. 

El programa, que beneficia 
a 170 personas en la región del 
Biobío, se enfoca en realizar 
labores relacionadas al queha-
cer de la Conaf, tales como cui-
dado y mantención de plantas 
o eliminación de combustible 
vegetal, lo que significa un gran 
aporte para las personas bene-
ficiadas, sobre todo, tomando 
en cuenta que viven en secto-
res rurales, en donde las posi-
bilidades de empleo son ba-
jas, además de que las caracte-
rísticas del trabajo que deben 
realizar, también les puede ser-
vir para otros usos, incluso de 
sus quehaceres diarios.  

En particular este progra-
ma, en la comuna de Santa 
Juana se ejecuta desde el año 
2022 y se focaliza en labores 
de acondicionamiento y cui-
dado de plantas, para su pos-
terior plantación en sectores 
afectados por incendios fo-
restales, cumpliendo el obje-
tivo de reforestar el territorio 
afectado. 

Una de las beneficiarias, 
Roxana Lara, comentó que, 
“ha sido una linda experien-

Programa de Empleos 
de Emergencia se centra en 
reforestación de Santa Juana

Hay 22 de los 170 cupos que tienen como sede la 
comuna santajuanina.
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Por otro lado, Conaf está 
proporcionando del orden de 
9.600 plantas de especies na-
tivas (Peumo, Roble, Pelú, Ma-
qui, Quillay, entre otras), para 
ser distribuidas entre estos 
módulos, que constituirán el 
material inicial para el traba-
jo en estos módulos de acon-
dicionamiento de plantas. 

Actualmente trabajan en 
distintos sectores de la co-
muna 22 trabajadores PEE, 
16 de ellas vinculadas con los 
MAP y 6 en el entorno urba-
no de Santa Juana y en el CAP 
del Liceo Nueva Zelanda.

Huallerehue y 
Curamavida
fueron visitados por Conaf y la 
Seremi del Trabajo.
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Ministro de Agricultura destacó avance de ley de incendios
con las principales banca-
das de la oposición”, dijo Va-
lenzuela. 

“En este proyecto se esti-
pula la obligación de corta-
fuegos, de limpieza en inter-
faz urbano-rural y también, 
algo que han pedido distin-
tos actores, particularmente 
en Biobío, es que cuando hay 
botón rojo, los días de tempe-
ratura extrema, viento, falta 
de humedad y cuando hay 

En su visita a Biobío, du-
rante este miércoles, el mi-
nistro de Agricultura, Este-
ban Valenzuela, entre otras 
cosas, destacó el avance que 
ha mostrado la ley de incen-
dios que la tiene ad-portas de 
ser aprobada en el Congreso, 
lo que marca a un avance his-
tórico para el sector forestal. 

“Ya estamos en la fase final 
de la ley de incendios en el 
Congreso, se logró acuerdo 

Hay acuerdo con 
las bancadas 
“Ya estamos en la fase final de la 
ley de incendios en el Congreso, 
se logró acuerdo con las princi-
pales bancadas de la oposición”.

cia, aprender cosas nuevas 
cada día, estoy en el progra-
ma desde agosto y veo que si 
quisiera trabajar en este ru-
bro, esto me sirve, ya tengo el 
conocimiento”. 

Para este fin, se construye-
ron módulos de acondicio-
namiento de plantas (MAP), 
emplazados en 5 sectores ru-
rales de la comuna (Curamá-
vida, Colico Alto, Huallere-
hue, Poduco Alto, Curalí), en 
un esfuerzo conjunto, en el 
cual la Corporación propor-
cionó los materiales de cons-
trucción e insumos y el muni-
cipio aportó la mano de obra 
necesaria para levantar los 
módulos. 

mucho combustible vegetal, 
vamos a poder llamar inme-
diatamente a los patrullajes 
convergentes entre las dis-
tintas agencias públicas, lo 
que previene de mejor mane-
ra las posibilidades de incen-
dios forestales”, señaló el mi-
nistro Valenzuela tras parti-
cipar de la décimo segunda 
versión de la feria Expocor-
ma que se realizará hasta 
este viernes.
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El músico nacional presentará lo que es 
su sexto álbum de estudio en su 
totalidad, además de algunas de sus 
canciones más conocidas. Un trabajo en 
el que se pasea por diversas sonoridades 
que van desde el pop hasta el rock. 

Para este sábado 23 de noviembre, 
a partir del mediodía en Jardín La 
Gross de Tomé, está agendada la ver-
sión 2024 del Festival Intercultural 
Galaxia Urbana (Figu). 

“Es un evento autogestionado que 
se celebra anualmente en Tomé, con 
el objetivo de promover la cultura, el 
turismo, el apoyo a talentos emer-
gentes y generar espacios para em-
prendedores locales. Desde su ini-
cio en 2012, se ha consolidado como 

un referente en la escena cultural de 
la zona, destacando por su diversi-
dad musical y su carácter inclusivo”, 
señalaron desde la organización del 
evento. 

En esta oportunidad, el cartel del 
evento está compuesto por un total 
de 11 artistas de diferentes géneros 
musicales, presentaciones en vivo 
que se complementan con stands de 
comida, artesanía y otras actividades 
que complementan la experiencia. 

“En esta ocasión los grupos y artis-
tas que conforman el cartel son Kit 
Yareta, Circocholgüe, Aenergy.DC, 
Sophia Ruai, Tales x Cuales, Katy Fé, 
Artemisa, Mistacoco y el Barrio Mo-
reno, DJ Massivo, Lenwa Dura y 
Luzio DP. Una parrilla variada y di-
versa para toda la familia”, dijeron 
desde Figu. 

Destacar que este evento musical 
es con entrada liberada y abierta a 
toda la comunidad.

Festival Figu despliega este sábado versión 2024
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ESTE SÁBADO EN LA BODEGUITA DE NICANOR

Un amplio recorrido por sonorida-
des que van desde el rock hasta el 
pop definen a grandes rasgos “Tó-
tem”, la nueva producción del músi-
co nacional Pedropiedra, álbum que 
es fruto de un proceso compositivo 
que comenzó al final de la pandemia, 
y que este 23 de noviembre presen-
tará en la Bodeguita de Nicanor. 

“Es inevitable incluir a Concep-
ción en la promoción de este dis-
co, es una ciudad a la cual visito de 
manera regular e incluso grabé 
uno de mis videos en ella”, recalcó 
el músico. 

Más allá de presentar este último 
álbum, sexto en su camino musical, 
el artista promete el ir más allá, ya 
que “si bien es un tour donde pre-
sento gran parte de este nuevo dis-
co, igual incluyo las canciones que 
el público quiere escuchar y que 
son las más conocidas”. 

“Tótem” está configurado por un 
total de 17 canciones, el más ecléc-
tico y extenso de su discografía, a la 
cual se suman diversos EP’s y senci-
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so, y piensa llevar esto más allá de 
las barreras nacionales. “Estamos 
viendo las próximas fechas para el 
2025, hasta el momento ha sido un 
recorrido maravilloso por diferen-
tes escenarios del país y en el vera-
no tenemos algunas fechas en vis-
ta para algunos festivales, pero nada 
aún confirmado. Lo que sí me gus-
taría es poder presentar el álbum en 
México en algún punto del año, algo 
que también en el transcurso de los 
próximos meses confirmaré”, dijo. 

Más allá de estas presentaciones 
en vivo, Pedropiedra proyecta para 
el 2025 continuar con su veta forma-
tiva, es decir, seguir con sus talleres 
donde comparte su manera de 
componer, experiencias en el ámbi-
to musical y mucho más. Instancia 
que de hecho desplegó en abril de 
este año en Balmaceda Arte Joven 
sede Biobío bajo el nombre de 
“Composesiones”. “Es algo que me  
gusta hacer y que también me ha lle-
vado a distintos puntos del país, lo 
cual seguiría sin duda haciendo el 
próximo año”, concluyó. 

Las entradas para Pedropie-
dra en la Bodeguita de Nicanor 
están disponibles bajo el siste-
ma TuAcceso.cl. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Pedropiedra regresa a tierras 
penquistas con su nuevo LP “Tótem”

llos. “Hace tiempo que quería hacer 
un disco con estas características, 
más extenso de lo que venía reali-
zando, era como que me lo debía 
como músico, resultando un traba-
jo bastante diverso en relación a 
mis álbumes anteriores”, acotó el 
también cantante. 

Palabras a las que completó que 
“es un LP en que exploro una varie-
dad de estilos y paisajes sonoros, 
siendo el más melancólico y ener-
gético de mi carrera. En ‘Tótem’, 
encontrarán reflejadas mis ale-
grías más intensas, mis temores 
persistentes y mis frustraciones 
más profundas. Me siento com-
pletamente seguro defendiendo 
cada palabra y emoción plasmada 
en estas canciones”. 

Destacar que este tour ya ha pa-
sado por Santiago, La Serena y Ran-
cagua, y previo a Concepción esta-
rá mañana en Chillán, luego se di-
rigirá a Puerto Montt, Valdivia, Los 
Ángeles para luego volver a la capi-
tal y presentarse en Feria Pulsar 
2024. El próximo año continuará su 
promoción en Quilpué y Valparaí-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOPHIA RUAI 
es una de las 

artistas locales 
que será parte 
del evento del 

fin de semana. 

A diferencia de sus otros 
trabajos discográficos, 
“Tótem” es el más ecléctico 
y variado en sonoridad, 
variando entre el pop y rock.

El tour continuará por 
parte del sur del país 
para luego regresar a la 
capital y proyectar lo 
que será el 2025.

En la línea de sus 
anteriores trabajos, como 
“Aló!” y “Ocho”,  el músico 
bautizó el nuevo LP con 
una sola palabra.

EL MÚSICO HA LLEVADO 
la promoción de este nuevo 
disco a diversas ciudades del 
país, lo cual se prolongará 
hasta el próximo año.
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Un evento que tendrá mucho más que músi-
ca será el que se realizará este sábado, desde las 
13 horas en el sector del Parque Metropolitano 
del Cerro Caracol.  

En cuanto a lo musical, dirán presente Flor de 
Guayaba, Vibración Eleva, Javiera Electra, Ade-
laida, Antipatriarka, La González y Kato. Y para 
quienes asistirán al evento, se ofrecerá una va-
riedad de actividades complementarias, como 
trekking guiado, una zona de foodtrucks y trans-
porte de acercamiento, en un completo progra-
ma diseñado para enriquecer la experiencia de 
los asistentes y aprovechar al máximo el entor-
no natural del Cerro Caracol. La entrada a todas 

las actividades es liberada.  
El Festival Leufü forma parte del Programa 

Parques, una iniciativa liderada por el Parque 
Metropolitano Cerro Caracol en colaboración 
con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Min-
vu. La producción del evento está a cargo de Es-
tudio y Corporación Cultural Leufü, quienes 
buscan crear puentes entre la cultura y la comu-
nidad en espacios naturales de la Región. 

Además, el evento reafirma el compromiso de 
la Corporación Cultural Leufü y sus aliados por 
fortalecer el tejido cultural de la Región, a través 
de una experiencia única que combina música, 
naturaleza y cultura en un solo lugar.

 FOTO: FACEBOOK FLOR DE GUAYABA

Festival Leufü en 
el Mirador Alemán

19 HORAS. Presentación de la obra 
“Hijas del Mundo: Oh! Pera”, espec-
táculo del Teatro Biobío con el Gran 
Teatre del Liceu de Barcelona. La 
entrada general es de $12.000  en: 
ticketplus.cl/events/hijas-del-mundo. 
Sala de Cámara del Teatro Biobío. 
 
19 HORAS. Presentación de la obra 
“Romeo y Julieta”, con elenco de es-
tudiantes Coemco en montaje or-
ganizado por Artistas del Acero. 
Entrada liberada y por orden de lle-
gada. Teatro UdeC.  
 
22.30 HORAS. Presentación del 
espectáculo “Sólo chistes Nuevos” 
de Fabrizio Copano. Entradas des-
de los $15.000 hasta los $20.000 en:  
primeticket.cl/Shows/fabrizio-copano-
en-concepcion-segunda-funcion  Tea-
tro Lihuén. 

HOY 

SÁBADO 23:
16 Y 18 HORAS. Presentación de la obra “Hijas del 
Mundo: Oh! Pera”, espectáculo del Teatro Biobío con 
el Gran Teatre del Liceu de Barcelona. Sala de Cá-
mara del Teatro Biobío. La entrada general es de 
$12.000 en: ticketplus.cl/events/hijas-del-mundo 
 
19.30 HORAS. Presentación de la obra teatral 
“Pereidolia: La llave Maestra” en sala principal 
de Teatro Biobío. Entrada gratuita:  
ticketplus.cl/events/pareidolia-de-cia-la-llave-
maestra 
 
19.30 HORAS. Relanzamiento del disco “Reina de 
la noche” de la banda Holocausto. Grupos invita-
dos De Vez en Cuando y TDA. Entradas a la ven-
ta en:  primeticket.cl/Shows/holocausto-en-vivo/. 
Teatro Lihuén.  

23 HORAS. Presentación de Pedropiedra, en el 
marco de su gira “Tótem”. Además estará Sebas-
tián Anguita. Entradas a la venta en: 
tuacceso.cl/evento/pedro-piedra/. Sector Arte-
facto de La Bodeguita de Nicanor. 
 
23 HORAS. Fiesta “Black and white”, por aniver-
sario 16 de MC Discotheque. Con DJ Caos, sor-
presas, cotillón y premios. $12.000 socios MDS 
y $15.000 general (ambas incluyen cover e ingre-
so al Casino). Marina Club Discotheque.  
 
00 HORAS. Presentación del grupo La Cumbia. 
Entradas a la venta en: 
tuacceso.cl/evento/la-cumbia/. La Bodeguita de 
Nicanor.  

17.00 Y 19.00 HORAS. Presenta-
ción de la obra “Hijas del Mundo: Oh! 
Pera”, espectáculo del Teatro Bio-
bío con el Gran Teatre del Liceu de 
Barcelona. Sala de Cámara del Tea-
tro Biobío. La entrada general es de 
$12.000 en: 
ticketplus.cl/events/hijas-del-mundo 
 
19 HORAS. Presentación del es-
pectáculo “Cantos del Mundo de 
Ensamble Vocal Femenino”.  Entra-
da general $7.000 en: 
ticketplus.cl/events/cantos-del-mundo-
de-ensamble-vocal-femenino. Sala 100 
de Artistas del Acero. 
 
20.00 HORAS. Presentación de la 
obra “Teatro de Sombras: Moby 
Dick”. Entradas a $4.000 disponible 
a la compra sólo en puerta. La Es-
quina Rosada. 
 
21 HORAS. Presentación de “Pró-
fugos”, tributo a Soda Stereo y Gus-
tavo Cerati. Entradas a la venta en: 
primeticket.cl/Shows/profugos-en-
concepcion/. Teatro Lihuén.  
 
22 HORAS. Presentación de Brain 
Damage, grupo tributo a Pink Flo-
yd. Marina Club Discotheque. Ven-
ta de entradas en: 
www.passline.com/eventos-plano/brain-
damage-pink-floyd-tour-talcahuano 
(ticket da derecho a ingreso al 
Casino). 
 
22 HORAS. Presentación de We 
are The Grand, que festeja sus 15 
años de carrera.  
 
23 HORAS. Fiesta “Back to the 90s”, 
con el DJ Javier Aguayo. $12.000 so-
cios MDS y $15.000 general (am-
bas incluyen cover e ingreso al Ca-
sino). Marina Club Discotheque. 

VIERNES 22

18 HORAS. Presentación de canto, 
con Natalia Cisternas. Corporación 
Cultural de San Pedro de la Paz. 
Entrada liberada.  
 
19 HORAS. Exhibición de la pelícu-
la ‘’Los Domingos mueren más per-
sonas’’ (2024). Ciclo Lunes Cine-
matográficos de Corcudec. Entra-
das a la venta en: 
ticketplus.cl/events/los-domingos-
mueren-mas-personas-2024-lunes-
cinematograficos. Teatro UdeC.  
 
19 HORAS. Presentación de la obra 
de títeres “Werken Nahuelhuapi: el 
mensajero de la isla de los tigres” de 
la compañía Pirimpilo. $4.000 estu-
diantes y tercera edad, $7.000 gene-
ral. Sala 100 Artistas del Acero. 

LUNES 25

19 HORAS. Presentación de la 
obra “Que el pueblo nunca olvide 
esto”, con dramaturgia de Leyla 
Selman.. Entradas en:  
ticketplus.cl/events/que-el-pueblo-no-olvide-
nunca-esto-de-memorias-colectivas. Sala 
100 de Artistas del Acero.  
 
21 HORAS. Joaquín Fuentes Trío en 
Bar Callejón. Reservar mesas en: 
barcallejon.cl/reserva/ hasta 20.30 
horas. 

MARTES 26

19 HORAS. Presentación de la 
obra de danza “Anatomía de la luz” 
de Cuerpo Imaginario. $4.000 estu-
diantes y tercera edad y $6.000 ge-
neral. Sala 100 Artistas del Acero.  
 
21 HORAS. Larrea Trip en Bar Con-
cepción. Reservar mesa hasta 20.30 
horas en: barcallejon.cl/reserva/ 

MIÉRCOLES 27

FOTO: CEDIDA

PANORAMA DESTACADO:

AGENDA CULTURAL
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HUACHIPATO PRESENTÓ SU TÉCNICOJaime García tiene 47 años, 13 de 
ellos como futbolista (se retiró en 
Lota Schwager) y 8 como técnico. 
En Ñublense marcó una época y ex-
trañamente el fútbol pareció ce-
rrarle varias puertas. Viene de di-
rigir a Wanderers en la B, pero ha 
vuelto a Primera. Huachipato con-
fió otra vez en el estratega. 

Presentado por los acereros de-
claró que “este es un equipo de ex-
pectativas altas, que hace poco fue 
campeón y prometer algo es muy 
difícil. Soy una persona natural, 
transparente y que viene a darlo 
todo. A la hinchada solo puede de-
cirle que crea, que confíe en este 
proceso. Estoy contento de reapa-
recer... Soltaron el muñeco (bro-
meó)”. 

De su nuevo club, advirtió que 
“Huachipato tiene muchos cadetes 
y jugadores de selección, un traba-
jo de fondo del que carece el fútbol 
chileno. Vienen trabajados y no me 
va a costar darle una oportunidad 
a estos jóvenes. Hay buen equipo, 
con los que tienen contrato ya se 
puede armar algo muy lindo. Mi 
tarea es cómo sacarles el mejor 
rendimiento. Yo soy ganador, pero 
este es un proceso”. 

No puede ni quiere ocultar su 
sonrisa e  indicó que “mi carrera 
ha sido de menos a más y en Ñu-
blense fueron los años más lindos 
en lo personal. Hay cosas que uno 
hace bien o hace mal, pero trato 
de ser derecho y por eso cuando 
no salen las cosas eso no mancha 
mi carrera. Los errores te hacen 
madurar. Aquí el que se va adap-
tar soy yo y mi formas de jugar es 
muy parecida a lo que busca Hua-
chipato. Creo que tendremos un 
equipo muy rápido, muy veloz y 
los que vengan tienen que aportar 
a los que ya están”. 

De su regreso a Primera expresó 
que “cuando estuve en el sarcófago, 
me llamó Wanderers, que es una 
institución muy linda y lo agradez-
co. Uno sabe lo que hace y espera-
ba que algo como Huachipato iba 
a ocurrir. He ido cumpliendo de a 
poco mis metas en el fútbol y aho-
ra el fútbol me puso donde me tie-
ne que poner. Uno está para dirigir 
donde lo llamen y esta nueva tarea 
es linda, pero será dura. El equipo 
debe encontrar su sello y reencon-
trar sus objetivos. Buscar esa cuar-
ta estrella”. 

García agregó que “al plantel le 
quiero aportar confianza, volver a 
creer, ponerme delante de un plan-
tel y que mi voz los motive. Es fun-
damental para que funcione el 

“Ahora el fútbol 
me trajo donde 
quería estar”

Jaime García vuelve a dirigir en Primera 
y apuesta a su sello motivador para dar 
al acero lo que logró con Ñublense. El 9 
comienza su trabajo en cancha.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: COMUNICACIONES HUACHIPATO FC
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bien la hinchada del club, pero la 
veo respetuosa de su insignia y ve-
remos la forma de acercarnos más. 
Darle alegría a la gente que lo pasa 
mal. Vi a Coldplay en la camiseta de 
Barcelona y me imaginé a Los Bun-
kers en la de Huachipato. Veámos-
lo, hay cosas que se pueden hacer 
teniendo hinchas de esa enverga-
dura. Soy fanático de su música”. 

En tanto, el gerente Jorge Correa, 
afirmó que “apenas salimos cam-
peones comenzó la intención de 
venta y hace 6 o 7 meses conversa-
mos regularmente con Hernán. Es 
muy distinto adquirir un equipo 
que está en Primera a uno que está 
peligrando el descenso. Esto tomó 
forma cuando nos salvamos mate-
máticas, después de Everton. Es 
casualidad que el tema de la mul-
tipropiedad esté en boga y que esta 
venta se haya concretado”.

esté aquí, nos unen varios años 
trabajando juntos, con hartos éxi-
tos. Este es un club modelo y el de-
seo de todos es luchar siempre en 
lo alto del campeonato y volver a 
jugar torneos internacionales. Jai-
me es un amante de dar oportuni-
dades a los chicos del club, a los jó-
venes”. 

El ex Ñublense apuntó que “es 
difícil competir con los equipos de 
mayor convocatoria, la cancha no 
está pareja. Llevo 15 años en el fút-
bol y me preparé para esto, con 
Jorge (Correa) nos conocemos hace 
15 años y queremos hacer una du-
pla temible en el fútbol chileno. Es-
tamos armando un equipo que tra-
bajará en el éxito. Uno no sale cam-
peón gratuitamente y cuando estás 
abajo también hay que evaluar qué 
hiciste mal”. 

Sobre su relación con la comuni-
dad, sostuvo que “este club nace de 
la siderúrgica y hay una obligación 
que debemos asumir. No conozco 

“La Copa Chile dirá si 
hay tiempo para una 
Tarde Acerera o jugar 
partidos amistosos”. 
Hernán Rosenblum

“Hubo acercamiento 
con Los Bunkers y sería 
un orgullo tener una 
relación con ellos”. 
Jorge Correa

FOTO: CEDIDAFOTO: CEDIDA

mensaje. El 9 de diciembre ya em-
pezaremos a trabajar. ¿Cris Martí-
nez cortado? Es difícil hablar de ju-
gadores cortados, sí hay algunos 
que uno saca por diferentes moti-
vos. El 9 evaluaré, pero por ahora 
todos los que tienen contrato son 
importantes. En cada institución 
dejé algo, como en Ñublense, y oja-
lá en Huachipato pudiera hacer lo 
mismo”. 

 
“Dupla temible” 

El nuevo controlador del club, 
Hernán Rosenblum, señaló por su 
parte que “es un placer que Jaime 



Deportes
Diario Concepción Jueves 21 de noviembre de 2024 19

victorias
5

JAIME URRUTIA

Entre los buenos resultados que 
obtuvieron algunos deportes colec-
tivos en los recientes Juegos de la 
Araucanía, sin dudas uno de los 
más destacados fue el título del 
elenco de básquetbol masculino. 
Bajo la dirección de Jaime Urrutia, 
el conjunto regional hizo un gran 
campeonato y se quedó con el pri-
mer lugar, en un logro quizás sor-
presivo por las actuaciones previas 
en este mismo certamen. 

Urrutia se refirió en primer térmi-
no a lo que significa haber obteni-
do este campeonato. “Hace bastan-
te años que estábamos trabajando 
con distintos grupos. Habíamos te-
nido la oportunidad en el 2017-2018 
de salir segundo, con nombres 
como Felipe Inyaco y Diego Velás-
quez, y después no logramos gran fi-
guración. El año pasado llevamos 
varios jugadores promisorios U15, 
entonces ellos ya tenían esta tempo-
rada la experiencia de haber vivido 
los Juegos. Fueron cuatro chicos de 
16 años, que podrán volver en 2025. 
Fue una buena instancia, y la idea es 
poder sostener este rendimiento, 
lo que no es fácil porque los equipos 
argentinos por lo general están un 
par de peldaños arriba nuestro”. 

Del desarrollo del torneo, el entre-
nador detalló que “tuvimos un grupo 
muy duro, y era complicado clasificar 

“A este 
equipo aún le 
queda un año 
más y puede 
defender  
el título”
El técnico del conjunto masculino de 
básquetbol de Biobío, que fue campeón 
en los Juegos de la Araucanía, se refirió a 
este logro y la proyección de este elenco.
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tomando en cuenta las ediciones an-
teriores. Estaban Los Lagos, Chubut, 
Río Negro y Chillán. Río Negro nos ha-
bía complicado el año pasado, y Chu-
but debe ser el equipo más potente 
que hay, en damas y varones, y Los La-
gos es de los mejores del país, con va-
rias finales disputadas. Debutamos 
con Chillán, donde se ganó y no pu-
dimos estar con plantel completo, 
pues varios estábamos disputando 
el Pre Domani y viajamos”. 

Al respecto, agregó que “luego 
vencimos a Chubut, donde hicimos 
un gran partido y creo que empezó 
a notarse la química del equipo, su 
buen funcionamiento. Después nos 
medimos con Río Negro, el rival 
más duro, y pudimos cortar gran 
parte de sus circuitos, gracias al 
buen scouting realizado. Pudimos 
ganar y ahí empezamos a creer que 
podíamos estar dentro de los cua-
tro, nuestra meta inicial. Al partido 
con Los Lagos llegamos clasifica-
dos, entonces cuidamos a los juga-
dores, ahorramos piernas como se 
dice y perdimos por cinco puntos”. 

En semifinales, se midieron con 
La Pampa.  “Jugamos muy bien al 
inicio, en el arranque del tercer 
cuarto pusimos el pie en el acelera-
dor, metimos una racha de 10-0 y sa-
camos 15 puntos de ventaja, que 
pudimos administrar bien para ga-
nar. En la final  con Neuquén,  pien-
so que no jugamos nuestro mejor 

basket pero lo pudimos sacar ade-
lante. Comenzamos excelente, to-
mando una ventaja de 22-3, pero 
ellos subieron el nivel y termina-
mos empatados el primer tiempo. 
En la segunda mitad partimos bien, 
pudimos administrar mejor el jue-
go y cuando quedaban dos minutos 
estábamos diez arriba, lo que nos 
terminó dando la victoria”. 

Urrutia destacó que “los dos juga-
dores más talentosos que tenemos, 
Agustín Castro y Francisco Saravia, 
tienen 16 años y se puede armar un 
equipo en torno a ellos. Estará igual 
Diego Torres, de Huachipato, y es-
peramos que se pueda seguir con un 
buen trabajo formativo y poder ob-
tener este tipo de logros nuevamen-
te para el básquetbol regional”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Consiguió el elenco de 
Biobío en el torneo. Sólo 
perdió con Los Lagos, al 
cierrre de la fase grupal y 
cuando ya estaba clasificado.
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Están muy cerca de retener a 
Ojeda, Martínez, Manzo, 
Valdivia y Núñez, los 5 que 
más jugaron al medio.

Mantener a 5     
del mediocampo

Fútbol Más cerró 
proyecto con masivo 
encuentro deportivo

Con el “Torneo de Primavera Fút-
bol Más Residencias”, realizado en 
dependencias de la Fundación Ciu-
dad del Niño Ricardo Espinosa, se 
cerró el proyecto  “Fútbol Más Resi-
dencias: Todos y todas por un entor-
no más saludable” que implementó 
Fútbol Más a través del “Fondo de 
Promoción de Entornos Saludables” 
del Sistema Elige Vivir Sano y el Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Fami-
lia,  en tres residencias de la comu-
na de Hualpén y Concepción. 

En el campeonato de cierre par-
ticiparon una treintena de niños y 
jóvenes que hicieron parte del desa-
rrollo del proyecto, así como educa-
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doras, educadores y profesionales. 
La propuesta, además de mate-

rializarse en las sesiones sociode-
portivas regulares, también tuvo 
actividades extraprogramáticas. 
Por ejemplo, los niños y jóvenes, 
acompañados de sus educadoras 
y educadoras, visitaron un entre-
namiento del primer equipo de 
Huachipato en el estadio CAP, y 
fueron de paseo al Parque Nacio-
nal Nonguén. 

“Es importante desarrollar este 
tipo de instancias, sobre todo cuan-
do se trata de niños, niñas y adoles-
centes”, comentó Hedson Díaz, se-
remi de Desarrollo Social y Familia. 

FIGURA DE LA CAMPAÑA 2024

“Recibí llamados de dos clubes 
de Primera B y también de Segun-
da, pero mi prioridad siempre ha 
sido Concepción. Estamos muy cer-
ca y ambas partes tenemos mucho 
interés”, aseguró Brayan Valdivia, 
volante que marcó 13 goles esta 
temporada y fue figura de este De-
portes Concepción que estuvo tan 
cerca de ascender. Ya se ve con la ca-
miseta en la mano, pero asegura 
que su fichaje aún no está cerrado. 

El volante morado explicó que 
“hay rumores, gente cercana al club 
que puede decir cosas a la prensa, 
lo que uno lee, pero nada oficial. Sí 
puedo decir que estamos muy cer-
ca. Este es un club muy lindo. En-
tiendo que Primera B es una divi-
sión mejor, pero no me mata jugar 
ahí. Ya sé lo que es, jugué mucho 
tiempo en esa serie, no es un sueño. 
Estoy buscando otras metas y no 
quiero que suene mediocre. Quiero 
conseguir cosas grandes en un club 
que tiene una caja de resonancia 
tremenda. Además, quiero sacar-
me esa espinita que tengo”. 

Valdivia elevó el penal definitivo 
contra Melipilla y no lo pasó bien 
después de eso, pero cuenta que “el 
hincha me dio mucho cariño en el 
momento más difícil y, como ser 
humano, eso es inolvidable. Hubo 
un par de mensajes más negativos, 
pero todo el resto solo era buena 
onda, me pedían que me quedara. 
Los penales fue un momento duro 
para el jugador, pero sobre todo 
para el hincha, los diez mil que via-
jaron. Uno se sentía triste por errar 
con toda esa gente ahí”. 

Ya son 8 o 9 los que seguramente 

“El hincha 
me dio su 
cariño en el 
momento 
más difícil”
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que hay una idea de juego, un mé-
todo de trabajo que todos conoce-
mos, también una tolerancia en el 
grupo, en la convivencia”. 

¿Y qué pasaría si el “León” termi-
na jugando en la B? Valdivia apun-
tó que “uno siempre quiere subir 
en la cancha, pero no puede ser que 
a los jugadores no le paguen lo que 
corresponde y eso debe sancionar-
se para que no se repita”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por resolución de fecha 13 de agosto de 2024, en autos Rol V-45-2024, del 2° 
Juzgado Civil de Talcahuano, concedió con beneficio de inventario la posesión 
efectiva de herencia testada quedada al fallecimiento de doña Minerva Orellana 
Urrutia, a sus hijos: Viviana Mariela; Sandra Fabiola; Eduardo Pitágoras; Minerva 
Alejandra; y a Jovana Carolina, todos de apellidos Torres Orellana, en calidad 
de herederos universales testamentarios. Testamento de fecha 09 de agosto 
de 2016, Escritura Pública repertorio 1.233-2016, de la notaría de don Juan 
Roberto Arias Garrido. 
 
EXTRACTO 
REMATE ANTE EL 14º JUZGADO CIVIL DE SANTIAGO, Huérfanos Nº 1409, 
piso 4, Santiago, se rematará de forma presencial, el 12 de diciembre de 2024, 
a las 11:15 horas, inmueble ubicado en la Unidad 172, que corresponde a la 
Casa N° 172, con acceso por Avenida Bosque Nativo N° 2922 (condominio doce) 
del Condominio El Bosque Comuna de Coronel, Coronel. Inscrito a fojas 1532 
número 683 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Coronel 
del año 2019. Mínimo posturas será la cantidad de 1.142,8273 Unidades de 
Fomento, en su equivalente en pesos al día del remate, más $98.320 por concepto 
de costas procesales, y $250.000 por concepto de costas personales. El saldo 
del precio del remate se pagará mediante consignación en la cuenta corriente 
del Tribunal o vale vista a la orden de este Juzgado, dentro de 5 días hábiles de 
efectuado el remate. Para tener derecho a efectuar posturas en la subasta los 
interesados deberán presentar como garantía un vale vista bancario a la orden 
del mismo tribunal, por una suma no inferior al 10% del mínimo. Bases y demás 
antecedentes, causa “METLIFE CHILE SEGUROS DE VIDA S.A/ ALARCÓN”, 
ROL Nº C-2534-2022. La Secretaría.

renovarán y el mediocampista co-
mentó que “sería ideal mantener 
esa base para lograr el objetivo y 
ojalá también el cuerpo técnico, ya 

Brayan Valdivia aseguró que aún no 
firma, pero que quiere quedarse en el 
León y “sacarme la espinita que tengo”.
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Santoral: Presentación de la Virgen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 9/29
LOS ÁNGELES

11/29
SANTIAGO

9/27                    
CHILLÁN11/28

RANCAGUA

8/27
TALCA

10/27
ANGOL

10/23
TEMUCO

6/21
P. MONTT

10/19
VIERNES

12/19
SÁBADO

11/18
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 494

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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